
Mujeres deben ganar 46% más 
para un plan básico de Isapre

SEGÚN CIFRAS CONSIGNADAS EN ESTUDIO PRESENTADO POR QUEPLAN.CL

De acuerdo a un estudio realizado 
por Queplan.cl, las mujeres entre 
30 y 40 años de la Región de Bío Bío 
deben ganar 46% más que un hom-
bre para acceder al plan más eco-

nómico de Isapre ( sin pagar el adi-
cional al 7% legal de $312.180). 
Mientras un cotizante hombre, 
dentro de ese rango de edad, puede 
acceder a un servicio de salud con 

un sueldo de $376.800 y pagando 
sólo $32.970. 
En cambio, las cotizantes mujeres 
sólo pueden contratar el servicio de 
una aseguradora de salud para uno 

de libre elección, si cuentan con un 
sueldo de $688.960 y pagando 
$60.284.  El agente zonal de la 
Superintendencia de Salud Bío Bío, 
Ernesto San Martín, aseguró que se 

debe avanzar en la mejora del siste-
ma, y que una muestra de ello es su 
gestión para que se llegue a eliminar 
el embarazo como preexistencia.

Entre las cotizantes de 30 a 40 años, en comparación con hombres de la misma edad. 
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Consejeros 
regionales (e) 
comprometen 
continuidad en 
proyectos clave
POLÍTICA PÁG. 4-5

Mejorar el estándar de la locomoción pública, incluir un metro y crear los proyectos desde la Región con mirada a largo plazo son parte de las 
soluciones. Por el momento, medidas de gestión podrían solucionar el conflicto de flujos.

Concepción no quiere ser la capital regional de los tacos

Tablero de ajedrez  
más grande del  
mundo es el nuevo 
gancho turístico 
de Coelemu
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EDITORIAL: EL IMPRESCINDIBLE CAMINO HACIA LA ECOSUSTENTABILIDAD

REC afina  
su parrilla 
programática 
y anuncia 
cómo serán  
sus sideshows
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Queens of the 
Stone Age: los 
villanos del 
milenio están 
de vuelta 
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El desafío de la gestión en Educación Superior
Hoy vemos con preocupación como una nueva universi-

dad, esta vez una acreditada, inicia su proceso de cierre. Los 
principales perjudicados son los estudiantes, sin embargo, el 
responsable es el sistema en su conjunto. Un sistema que ha 
operado por más de 35 años y que da muestras de ineficiencia 
y agotamiento sin retorno. 

Tenemos una nueva ley de educación superior que aborda 
parte importante de las deficiencias y que introduce elemen-
tos de control hoy inexistente pero muy necesario, y que ha 
generado más de una preocupación. 

La implementación de esta nueva ley sin lugar a dudas 
constituye uno de los principales desafíos que deberá enfren-
tar el nuevo Ministro de Educación, y de ello dependerá los re-
sultados que obtengamos, y respecto de los cuales existe gran 
expectativa. 

El éxito en la concreción y permanencia de un pro-
yecto educativo se da sobre la base de tres aspectos 
fundamentales; contar con estudiantes motivados, 
lo cual se garantiza a través de un inteligente proce-
so de admisión que hoy no tenemos en el país; tener 
profesores asociados a una carrera docente que les 
entregue los aspectos que permitan su desarrollo, capa-
citación y en definitiva su realización como académicos, y fi-
nalmente la buena gestión de la institución garantizada por 
un equipo profesional comprometido, eficiente y conocedor 
de la administración universitaria. 

En nuestro país los fracasos de instituciones de educación 
superior se dan fundamentalmente por la falla en el tercer 
elemento, la gestión. La administración resulta extremada-
mente compleja, incorpora elementos intangibles que no es-
tán presentes en otras instituciones, el éxito depende funda-
mentalmente de la motivación y el aporte de la persona que 
recibe el servicio, el estudiante; el buen desempeño y el com-
promiso de los profesores que lo otorgan, el desarrollo inte-

gral de la institución a través de la vinculación con el medio y 
la investigación, y finalmente la capacidad de otorgar estu-
dios de post grado de calidad que permitan la formación con-
tinua de sus estudiantes. Todo lo anterior para cumplir con la 
misión y visión para mantener un proyecto académico en el 
largo plazo. 

La nueva ley de educación superior incorpora una institu-
cionalidad que deberá velar por el cumplimiento de estos as-
pectos, dar cuenta del desempeño académico y económico 
de las universidades y garantizar a los estudiantes que las ins-
tituciones están en condiciones de otorgar estudios universi-
tarios conforme a su proyecto y que éste no fracasará en el 
corto o mediano plazo. 

En este último aspecto es clave que los recursos que el esta-
do transfiera a las instituciones por concepto de gratuidad, 

fondos concursables o aportes basales, sin distinción 
para universidades estatales y privadas que cumplan 
un rol público, deben cubrir las necesidades docen-
tes, de investigación y vinculación con el medio, que 
permitan abordar los desafíos antes señalados, ya 

que si ello no ocurre muchas universidades que se in-
corporen al sistema de gratuidad verán en el corto plazo 

deteriorados sus proyectos, con el destino que ya estamos 
viendo en algunas universidades. 

Por lo anterior, las instituciones universitarias debemos 
hacer esfuerzos significativos por realizar una gestión cada 
día más eficiente, transparente, exenta absolutamente de 
todo indicio de lucro y focalizada en el estudiante. Como he-
mos visto hasta la fecha los proyectos académicos en Chile 
fracasan fundamentalmente por una mala gestión y ahí es 
donde tenemos que poner el énfasis en mejorar. 
 
Santiago González Larraín  
Rector Universidad Central de Chile

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Claudio Maggi @cemaggi Podría considerarse 
una buena noticia la señal de recuperación de las 
expectativas, pero llenarnos de autos a combus-
tión interna hoy no creo que vaya en la dirección 
adecuada #Electromovilidad.

Operación Huracán 
  
Señor Director: 

De qué sirve o que le puede impor-
tar los dimes y diretes de ésta llamada 
Operación Huracán, a las víctimas de 
estos actos delictuales o terroristas, 
ellos desde siempre abandonados por 
el sistema y con ello por el Estado y la 
supuesta democracia, en éste y casi to-
dos los casos.  

Que les puede importar, que si la 
policía, que si carabineros, que si la 
fiscalía o los jueces o la clase política o 
los gobernantes, o los de izquierda o 
de derecha; que importa, siempre las 
víctimas reales serán los perdedores y 
lo acontecido en éste caso con todos 
los acusado sobreseídos extrañamen-
te de culpabilidad a causa de falen-
cias y argumentos que no deberían 
tener cabida en el ámbito de una de-
mocracia, sino como una vergüenza 
nacional o un colapso de un sistema 
que muestra y demuestra muchas de-
bilidades y que tendremos obviamen-
te que mejorar.  

En un análisis más profundo y 
como lectura directa se concluye que 
el gobierno estaría diciendo que junto 
a algunas de sus instituciones fracasó, 
que no es capaz de controlar el tema; 
lo demás es solo ruido hipnótico y aquí 
no pasa ni pasará nada y en éste mun-
do real a las víctimas de éste caso le 
quedarían tres caminos. Uno, tolerar y 
aceptar los atropellos a ellos y sus bie-
nes, (sus derechos); o Dos, esperar a 
que el gobierno reconociendo su inca-
pacidad y para resguardar el estado de 
derecho, apele a herramientas consti-
tucionales y entregue el tema (terroris-
mo), a los verdaderamente capacita-
dos; a las Fuerzas armadas y así termi-
nar o controlar definitivamente el 
problema que en algún grado o total-
mente es terrorismo y por último, 
Tres, señale que cada cual tome la de-
fensa de su vida, los suyos e intereses 
por sus manos, adquieran armas y de-

fiéndanse como puedan. 
 

José Manuel Caerols S. 
 
Lactancia y lenguaje 
 
Señor Director: 

Actualmente existe una gran con-
ciencia de la necesidad de estimular el 
habla y lenguaje desde las edades más 
tempranas, en este sentido la lactan-
cia materna tiene múltiples benefi-

cios para los bebes,  aporta todos los 
nutrientes que necesita, contiene anti-
cuerpos y favorece el vínculo afectivo 
madre hijo. Pero además participa ac-
tivamente en el desarrollo del habla en 
el niño.  

Para producir el lenguaje necesi-
tamos la participación de los órga-
nos orofaciales como son los maxila-
res, el paladar duro, el paladar blan-
do, los labios y la lengua. Estas 
estructuras participan en funciones 

orales como son la succión y la de-
glución, la coordinación estas fun-
ciones es necesaria para el buen fun-
cionamiento de la lactancia.  

Casi toda la boca del recién nacido 
se encuentra ocupada por la lengua, 
pero gracias al proceso de succión la 
lengua se contrae repetidamente y así 
va desarrollando la posición adecua-
da para que más adelante pueda arti-
cular los sonidos del habla. Así mismo 
en el proceso de succión se ejercitan 

los músculos orbiculares de los labios 
y son estos son los que más adelante 
intervienen en el cierre labial. Además 
la lactancia ayuda a que el pequeño se 
acostumbre a utilizar una respiración 
nasal y así evitar la aparición del sín-
drome del respirador bucal. Posterior-
mente comienzan a salir  los primeros 
dientes, lo que ayudará al desarrollo 
óptimo de la masticación y es a partir 
de los movimientos masticatorios 
cuando se desarrollan los movimien-
tos finos necesarios para el habla. 

La lactancia artificial durante los 
primeros meses de vida no ejercita 
de una manera adecuada toda esta 
musculatura ya que las tetinas tienen 
un diseño muy diferente al pezón de 
la madre y los movimientos que se 
realizan para extraer la leche son 
muy menores.  

La lactancia artificial temprana 
hace que la coordinación de los refle-
jos de succión y deglución muchas 
veces sean inadecuados, y el trabajo 
de los músculos de la boca sea más 
pasivo, presentando mayor inciden-
cia de  efectos negativos en la madu-
ración y desarrollo craneofacial. De 
este modo aumenta el factor de ries-
go para la aparición de hábitos perju-
diciales y mal alineamiento de los 
dientes así como aparición tardía de 
los sonidos articulados y de las pri-
meras palabras. 

Todas estas funciones orales (suc-
ción, deglución, masticación) inter-
vienen en la maduración de las es-
tructuras que participan directamen-
te en la producción de los sonidos del 
lenguaje. Por lo tanto, es de suma im-
portancia fomentar la Lactancia ma-
terna para que estas estructuras y fun-
ciones se desarrollen con normalidad 
y así evitar dificultades posteriores en 
el desarrollo del habla.  

 
Paulina Jiménez González  
Docente Fonoaudiología  
Universidad Andrés Bello 

Sólo se nos informa que el pre-
supuesto de la Nación para el año 
2018 superará los USD 67.000 mi-
llones, un crecimiento de casi 4% 
respecto al año anterior y casi un 
250% más que lo autorizado el 
año 2000. Ni se menciona que ese 
monto generará un millonario dé-
ficit estructural y efectivo que nos 
llevará a seguir aumentando la 
deuda pública, un lastre que co-
menzó a crecer desde el año 2010 
y que no para. 

Cierto que el precio del cobre 
fue bajo y eso explicaría buena 
parte del déficit y la creciente deu-
da, pero las cifras muestran que a 
nadie le importó gastar muy por 
sobre el crecimiento del PIB y por 
cierto muy por sobre el ingreso de 
las personas. Para entender que 
representa ese 25% de gasto públi-
co en el PIB deben saber que el 
año 2000 era de USD 1200 per cá-
pita y para el 2018 llegaremos a 
USD 3.700 por persona. 

Días atrás CiperChile publica 
los aportes del INJUV al PNUD y 
la supuesta contratación de ope-
radores políticos asociados a las 

cursos. O lo que sigue pasando 
con viajes de autoridades en pri-
mera clase con pasajes de USD 
10 o 15 mil dólares y viáticos dia-
rios de 300 mil pesos, que es el 
50% del sueldo medio en Chile y 
que debe alcanzar para el mes 
completo 

Es que la lista de dineros mal 
gastados debe ser tan larga como 
la lista de programas guberna-
mentales que no se puede tocar 
sin que griten los más afectados: 
los operadores políticos detrás del 
gasto. Porque no sólo ha crecido el 
presupuesto público y la inexplica-
ble cantidad de vueltas que da el 
dinero entre distintos órganos y 
presupuestos, sino que también 
ha crecido el poco respeto de mu-
chas autoridades para gastar lo 
que los contribuyentes aportan. 

Hoy tenemos un Estado caro 
para lo que recibimos a cambio, 
incapaz de administrar tanto di-
nero, y un sistema de control dé-
bil e insuficiente por lo que a es-
tas alturas tenemos derecho a exi-
gir una administración más 
eficiente y mucho más decente.

juventudes de la NM. El INJUV 
tiene un presupuesto acotado 
para gasto de personal, pero po-
see 4 o 5 programas que entrega 
a otras organizaciones que pue-
den contratar gente sin proble-
mas. Las denuncias son que mu-
chas de esas personas recibirían 
sus pagos mensuales sin hacer 
nada. 

Los últimos dos años vimos 
como se vapuleaban el presu-
puesto del Parlamento con ase-
sorías truchas que eran contrata-
das a amigos y camaradas sin 
que la Contraloría o la justicia 

pudieran hacer algo al respecto. 
El año 2010 el parlamento tenía 
un presupuesto de 84.200 millo-
nes y para el 2018 llegaremos a 
122.000 millones, así que imagí-
nense cuántas asesorías innece-
sarias se han hecho para pegar-
le un manotazo a tanto recurso 
fiscal. 

O lo que ocurre con los recur-
sos SEP que hoy acumulan dece-
nas de millones en cuentas co-
rrientes municipales a la espera 
de otra malversación debido a 
que los municipios ya no saben 
en que gastar los crecientes re-

Elias Oliveira: Cobrar responsabilidad de subal-
ternos, sin asumir las propias, y sin esperar veredic-
to judicial es, una injusticia, un abuso, que merece 
una respuesta acorde al agravio infrinmgido.

Gastar y gastar

“Nos parece que es una discriminación arbitraria 
y un acto ilegal, porque el requisito que pide la 
glosa presupuestaria que regula el beneficio de 
gratuidad es que las personas tienen que tener 
residencia definitiva, y es claro en el decreto que 
esa residencia se obtiene desde la primera resi-
dencia temporaria”. Pablo Valenzuela, director 
del Servicio Jesuita a Migrantes.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
os recursos del plane-
ta son limitados, eso 
hasta un niño pequeño 
lo sabe. Sin embargo, 
muchos “grandes” pa-
recen desconocer esta 

realidad, o al menos prefieren hacer 
la vista gorda a fin de obtener divi-
dendos más inmediatos. Mientras 
eso ocurre, incluso a nivel de algunos 
“líderes” mundiales, nuestro plane-
ta se empobrece en todo aspecto, 
poniendo de manifiesto, de modo 
cada vez más  evidente, hipotecan-
do el futuro de muchas especies, in-
cluyendo la nuestra. 

Entre estos, se cuentan algunas 
de las principales fuentes de energía, 
cuyo consumo aumenta exponen-
cialmente. Se ha señalado que los 
sistemas de suministro de energía a 
nivel mundial se encuentran en un 
punto de inflexión, que  las decisio-
nes que se adopten en la actualidad 
afectarán nuestras vidas durante va-
rias décadas.  

El año 2008 el consumo superó el 
doble del correspondiente a los prime-
ros años de los setenta. Esta circuns-
tancia demandó que la producción de 
los combustibles fósiles no cesará, 
sino  por el contrario se incrementa-
rá, incluso respecto de las otras fuen-
tes como la nuclear y la hidroeléctri-
ca.  Estos resultados han conducido a 
que en la actualidad el uso del recur-
so fósil llegue a ser algo más del 80 % 
del consumo mundial total. 

Según proyecciones de Naciones 
Unidas, la población mundial, que en 
la actualidad es de casi 7.000 millones 
de personas, aumentará a 9.100 millo-
nes para el año 2050. No resulta difí-
cil calcular que  esta mayor cantidad 
de personas en el mundo tendrá una 
demanda mayor de energía. Un con-
sumo que es, por otra parte, cada vez 
más independiente del desarrollo eco-
nómico de las naciones, ya que no 
sólo depende de las demandas pro-
ductivas, sino que está  asociado a la 
mayor cantidad de energía que cada 
persona utilizará a diario. 

 Efectivamente, las estadísticas 

prueban que hasta los años cincuen-
ta la demanda de energía estuvo rela-
tivamente asociada al crecimiento de 
la población mundial,  pero en las úl-
timas décadas esta correlación empie-
za a desaparecer, cada generación 
pasó a consumir más energía que la 
anterior, como consecuencia de ma-
yor producción de alimentos y agua 
potable, mayor consumo energético 
en la iluminación de ciudades cada 
vez más grandes, además del consu-
mo más intensivo de cada persona. 

El Consejo Mundial de Energía, ha 
desarrollado el concepto del ‘trilema 
energético’, conformado por la “e” de 
la economía, la “e” de la energía y la “e” 
de la ecología, como política para ob-
tener energía de una forma segura, 
asequible y respetuosa con el medio 
ambiente. En esa dirección, algunos 
países han liderado la producción de 
energía sustentable.  Según un recien-
te informe del Banco Mundial, cada 
vez es mayor el número de países en 
vías de desarrollo que están imple-
mentando políticas para promover el 
acceso y la eficiencia tanto de esta 
energía como de la convencional. 

El estudio “RISE”, sigla en inglés 
para indicadores de  regulación para 
energía sustentable, que cuantifica las 
medidas de cada país, en este sentido, 
otorga a Chile una puntuación global 
promedia 76  sobre cien, ubicándolo 
en el primer lugar de Sudamérica, se-
gundo de Latinoamérica después de 
México, y 29° a nivel mundial. 

Al mismo tiempo, las organizacio-
nes internacionales sobre este asun-
to coinciden en la existencia de am-
plio espacio para mejorar, si bien es 
cierto nuestro país tiene las mejores 
calificaciones en planificación energé-
tica, muestra todavía notas más bajas 
en  información proporcionada a los 
consumidores sobre el uso de electri-
cidad, dando a entender que tene-
mos todavía mucho que aprender 
para ser un factor de ayuda y no de 
despilfarro. 

Hasta la década de 

1950,  la demanda 

de energía estaba 

asociada al 

crecimiento de la 

población,  pero en 

las últimas décadas 

esta correlación 

empieza a 

desaparecer; cada 

generación  

consume más que la 

anterior, como 

consecuencia de 

mayor producción 

de alimentos y agua 

potable e 

iluminación. 

EN EL TINTERO

los órganos del Estado, que 
se han transformado en avan-
ces importantes para causas 
valiosas.  

Sin embargo, como en todo 
fenómeno humano, a veces en 
esta lucha por lograr cambios, 
“el tejo queda pasado”, y se ori-
ginan verdaderas cazas de 
brujas. Es allí donde se deja 
caer con todo su peso la poli-
cía del pensamiento, utópica 
en los tiempos de Orwell, real 

hoy en virtud de las re-
des sociales.  

Allí se da una ver-
dadera paradoja en 

tiempos progresistas: 
un puritanismo posmoder-

no en que todo y todos están 
bajo sospecha, en que el revi-
sionismo está a la orden del 
día, en que todo se mira desde 
el prisma de lo conquistado, y 
en que todo se vuelve sucio, 
sospechoso, ofensivo. Como 
planteaba recientemente un 
bloggero, de manera brillan-
te: “la inteligencia acorralada, 
la creatividad amordazada y 
las opiniones ligeramente di-
vergentes condenadas”. 

Mientras nos defendíamos 
de los malvados, los pelmazos 
han tomado la batuta. 

PIGMALIÓN

La policía del 
pensamiento

REFORMA CULINARIA

No lo pensó Ray Bradbury 
en Farenheit 451. Tampoco 
George Orwell en 1984. Y mu-
cho menos Aldous Huxley en 
Un Mundo Feliz. En el caso de 
las geniales novelas de estos 
tres emblemáticos autores del 
siglo XX, de una forma un otra 
siempre fue el Estado el ente 
supremo que se las arreglaba 
para coaccionar las estructu-
ras del pensamiento de sus ciu-
dadanos, a través del miedo, de 
la repetición mediática 
y, finalmente, de un 
“a u t o c o n v e n c i -
miento” inducido 
por el “Gran Hermano”.    

Sin em bargo, en los tiem-
pos que corren, no es el Esta-
do ni un poder en el sentido 
convencional, el que está mo-
dificando (o pretendiendo 
modificar) estructuras men-
tales en la sociedad. Son más 
bien fuerzas que comenza-
ron de manera aislada, que 
convergieron con interpreta-
ciones  -bien o mal logradas- 
de corriente filosóficas, y que 
en un punto consiguieron ins-
talarse como lo “políticamen-
te correcto”.  

Muchas veces estos movi-
mientos socioculturales, han 
recibido un apoyo decisivo de 

El imprescindible 
camino hacia la  
ecosustentabilidad
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Al interior del Consejo 
Regional, la coalición 
piñerista se impuso con 15 
electos de 28 en total.

Mayoría de Chile 
Vamos

Solo 10 consejeros 
resultaron reelectos, aunque 
cinco en ejercicio optaron 
por no competir.

Pocas caras 
reelectas

CITA EN LA ANTESALA DEL NOMBRAMIENTO DE FUTURO INTENDENTE

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Una serie de compromisos que 
bien valdrá recordar luego del 11 de 
marzo suscribieron los consejeros 
regionales (cores) electos por el Bío 
Bío, quienes se reunieron el viernes 
para entregar una señal de unidad 
más allá de los colores partidarios. 

Proyectando lo que se avecina 
este 2018, Jaime Vásquez (UDI), 
Leocán Portus (Independiente apo-
yado por el PPD) y Rodrigo Dina-
marca (RN) se dieron cita en el cen-
tro penquista en la antesala del ini-
cio -o reinicio- de su gestión. Javier 
Guíñez, demócrata cristiano, tam-
bién fue convocado pero se excusó. 

En la oportunidad, los cores elec-
tos señalaron que esperan dar con-
tinuidad a los proyectos pendientes 
de la actual administración, como 

Consejeros electos comprometen 
continuidad en proyectos emblemáticos
Cores de Chile Vamos próximos en asumir señalaron que buscarán un trabajo mancomunado, 
pese a que cuentan con una holgada mayoría en el Consejo Regional que asumirá en marzo. El hoy 
oficialismo recalcó que espera poder encadenar elementos de la administración Díaz.

consejo luego de renunciar para 
competir por la Municipalidad de 
Lota, comentó que “desde Chile Va-
mos y la UDI esperamos que haya 
una mirada integradora, que predo-
mine la unidad y que no por ser go-
bierno y mayoría en el Core, tenga-
mos actitudes que no correspondan”. 

Misma posición que compartió 
Leocán Portus, consejero que puso 
énfasis en el debate que se aproxi-
ma a la hora de conformar comisio-
nes y definir la presidencia de la 
instancia regional. 

“Hago un llamado a la hoy opo-
sición a trabajar juntos, a tener una 
mirada en que podamos ser partí-
cipes de las comisiones que tenga-
mos dentro del Gobierno Regional. 
Trabajar unidos. Nosotros tendre-
mos que juntarnos como centro iz-
quierda para ver quién será nuestro 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

también impulsar sueños que la 
Región ha visto postergados. 

En ese escenario también se refi-
rieron a lo que respecta en cuanto 
a la relación partidaria, donde, al in-
terior del Consejo Regional (Core), 
la voz de Chile Vamos sonará en 
modo de mayoría.  

 
No pasar por arriba 

Jaime Vásquez, quien retorna al 

representante y ver si la derecha 
lleva un candidato o dos (a la pre-
sidencia del Core). Nuestra idea es 
tener uno y ver si logramos los vo-
tos o si la derecha lleva uno. En ese 
caso, no podríamos hacer nada 
porque tiene mayoría. Lo que pedi-
mos es integración”, sostuvo. 

En cuanto a la motivación tras la 
señal de unidad, Vásquez sostuvo 
que “nos interesa mucho el traba-
jo que vamos a asumir. Entende-
mos que más allá de nuestras posi-
ciones políticas, la Región del Bío 
Bío está primero y también el pro-
ceso importante que se viene para 
nosotros en materia de la creación 
de Ñuble Región”. 

“Estamos trabajando en conjun-
to con una mirada de unidad, trans-
versal, entendiendo que el Core es 
una instancia de mucho acuerdo, 
donde tienen que primar los pro-
blemas de la Región y no los colo-
res. La ciudadanía está aburrida de 
los conflictos, que pasan muchas 
veces por posiciones políticas. Es-
toy convencido de que este Conse-
jo Regional va a dar una muestra de 
unidad”, agregó. 

Más orientado a lo que será la 
Región de Ñuble, cuyo primer Con-
sejo Regional emergerá del actual 
electo, Rodrigo Dinamarca, core 
por la hoy provincia, afirmó que se 
sienten con “la gran relevancia 
como Core de constituir el primer 
Consejo Regional de Ñuble, lo que 
va a significar darle nuestro sello”.  

“Sabemos que el Presidente elec-
to Sebastián Piñera y el partido que 
yo represento -RN- tenemos una 
gran responsabilidad. El Presiden-
te es transversal, trabaja con todos 
los partidos. Queremos formar un 
Gobierno Regional sólido, con 
acuerdo, que pueda dar una mira-
da distinta a esta nueva región que 
nace”, sumó Dinamarca, quien 
también subrayó que debe cono-
cerse con mayor profundidad la la-
bor que realizan. “Es fundamental 
explicarle a la población que noso-
tros no trabajamos sobre leyes 
como los parlamentarios, pero que 
básicamente nosotros somos quie-
nes desarrollamos los proyectos 
políticos de cada partido”. 

En ese sentido, Portus comple-
mentó que “en campaña nos dimos 
cuenta de que la gente no sabe lo 
que hacemos. Tenemos que gene-
rar un puente y debemos poner un 
sello de participación ciudadana”. 

A su vez, hizo hincapié en que 
las diferencias ideológicas pue-
den existir, pero el Gobierno Re-

El ex frentista Ricardo Palma Salamanca, au-
tor del asesinato del senador UDI Jaime Guz-
mán en 1991, fue detenido en Francia. 

La información la confirmó el viernes el mi-
nistro de Relaciones Exteriores Heraldo Mu-
ñoz, quien señaló que una “alta autoridad de 

la Cancillería francesa” comunicó la aprehen-
sión de Palma Salamanca. 

Por su parte, el ministro en visita del caso 
Guzmán, Mario Carroza, indicó que “estaría 
privado de libertad en Francia”, a la espera de 
mayores detalles.

Detienen en Francia a autor de crimen contra Guzmán

FOTO:LATERCERA.COM
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FRASE

“No por ser gobierno y tener 
mayoría en el Consejo Regional 
vamos a tener actitudes que no 
corresponden”.

Jaime Vásquez (UDI), consejero regional 
electo por Concepción III.

“El llamado al próximo 
intendente es a integrar a los 
consejeros regionales”.

Leocán Portus (IND pro PPD), consejero 
regional electo por Concepción I.

gional del Bío Bío se orienta según 
una Estrategia Regional de Desa-
rrollo, la cual es un recurso ele-
mental para la generación de todo 
tipo de iniciativas. 

“Acá en la Región hay una estra-
tegia y en eso tenemos que tener 
una mirada integradora, porque 
este tipo de proyectos son a largo 
plazo. Hay que tener una mirada 
de Región, de inversión”, expresó 
Portus. 

 
Los grandes temas 

Los consejeros regionales electos 
reiteraron que la preocupación de 
la instancia debe ser, a su vez, un re-
flejo de las necesidades de la comu-
nidad. 

“Nosotros tenemos grandes di-
ficultades en la Región, estamos 
preocupados de los problemas de 
conectividad, hay que resolver ma-
terias de urbanismo en comunas 
que lo requieren y, también, desde 
nuestras posiciones, entendemos 
la importancia que tiene el Go-
bierno Regional para llevar recur-
sos a distintas organizaciones so-
ciales. Creemos que el Gobierno 
Regional es el camino adecuado 
para esas inquietudes. Sin duda 
nosotros buscamos dar continui-
dad a proyectos emblemáticos de 
la Región”, sentenció el core de la 
UDI Jaime Vásquez. 

“El mercado de Talcahuano, el 

nal y Administrativo, Subdere, 
quien se vincula directamente con 
los equipos territoriales. 

Desde RN en la zona han postu-
lado al diputado por La Araucanía 
Germán Becker, quien no retorna-
rá al Congreso en marzo y es cono-
cido en la tienda por su vocación 
regionalista. 

El futuro consejero Rodrigo Di-
namarca, pese a compartir partido 
con Becker, evitó referirse a su figu-
ra, pues que “son decisiones que 
toma el Presidente electo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La Subdere es fundamental, 
pero como partido no hablamos 
sobre la decisiones que tome 
nuestro Presidente”.

Rodrigo Dinamarca (RN), consejero regional 
electo por Ñuble.

Tercer Dique de Asmar, el edificio 
consistorial de Hualpén, son 
preocupaciones del sector de 
donde vengo. Este y otro tipo de 
planes tienen que tener una con-
tinuidad en el tiempo, así ven-
drán inversiones futuras en el 
país”, añadió Leocán Portus en 
lo relativo a la conformación de 
las prioridades. 

 
Nuevas autoridades para el Bío 
Bío 

Un tema imposible de esquivar 
es la conformación del equipo de 
Sebastián Piñera, tanto a nivel de 
Gobierno Regional como de sub-
secretarías. 

En este primer punto, Jaime Vás-
quez remarcó que “vamos a tener 
a la mejor persona a la cabeza de la 
Región, tenemos grandes expecta-
tivas”. En cuanto a los nombres, el 
militante gremialista prefirió no 
abundar en especulaciones. 

Según se ha conocido, es proba-
ble que la figura del intendente sea 
develada la próxima semana, respe-
tando los plazos iniciales y pese a 
que la futura vocera de Gobierno, 
Cecilia Pérez, informó que habría 
que esperar hasta los últimos días 
del mes. 

Otro cargo que importa mucho 
en la Región del Bío Bío es el de 
subsecretario de Desarrollo Regio-

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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se instalarán en la futura 
región de Ñuble.

Servicios 
Públicos

86

Afinan los números para la 
futura región de Ñuble

ENTRARÁ EN VIGENCIA EN AGOSTO PRÓXIMO

Más de 31 mil millones de pesos de 
presupuesto y la instalación de una 
serie de reparticiones públicas, eso 
es parte del proceso que se realiza en 
la zona de Ñuble, que en agosto pró-
ximo la convertirán en región. 

Fue la propia delegada presiden-
cial, Lorena Vera, quien ante los me-
dios de comunicación sostuvo que 
“la instalación de los servicios será 
gradual, a contar de septiembre 
próximo y el plazo límite será el 
2019”. 

Según la autoridad, la confirma-
ción de la instalación de cada uno 
de los servicios deberá ser confirma-
da por parte de los Ministerios. 
Mientras que, con respecto a las do-
taciones de personal, está es calcu-
lada en base a la recomendación 
de cada ministerio y el presupues-
to que será entregado. “Será una 
instalación paulatina”, indicó. 

Una de las críticas que ha recibi-
do este proceso de instalación de 
Ñuble es la falta de infraestructura 
para albergar todas las nuevas ins-
tituciones del aparato estatal que 
llegaran a la zona. Según la delega-
da presidencial, Lorena Vera, esta si-
tuación es una debilidad, sino que 
parte de la realidad. “No existe in-
fraestructura pública para enfrentar 
todo el requerimiento que se nece-
sita, ya que antes no éramos región, 
pero, esto es parte de la búsqueda 
de las soluciones de debemos im-
plementar. Hay que ser claros, en un 
principio vamos a tener que recurrir 
a privados”, manifestó. 

Vera estima que las seremis serán 
las primeras que estarán funcio-
nando en septiembre próximo, para 
después continuar con las direccio-
nes de servicios, lo que dependerá 
de los presupuestos y posibles rea-
signaciones que pudiesen ocurrir. 

Por otro lado, el consejero regio-
nal electo por Ñuble, Rodrigo Dina-
marca (RN), valoró la gestión que ha 
realizado hasta el minuto, pero exis-
ten otros hechos que generan du-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Delegación presidencial detalló las estrategias que tendrá la instalación de la 
decimosexta región del país. Por el minuto, se compartirán algunos 
organismos y a los senadores hasta, por lo menos, el año 2021.

das, como un estudio por $220 mi-
llones que no estaba presupuesto. 

La futura autoridad pidió que en 
los nuevos cargos no existan ama-
rres, “el Gobierno saliente está tra-
tando de dejar gente instalada a la 
fuerza, pero queremos entregar 
un sello distinto a lo que se viene 
realizando”. 

De acuerdo a la presentación que 
realizó la Delegada Presidencial, 
Lorena Vera, este viernes en Chi-
llán, existirán cuatro reparticiones, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de los 86 servicios públicos que se 
necesitan, que serán birregionales, 
o sea, mantendrán la actual cober-
tura territorial. 

Se trata de la Seremi de Hacien-
da, la Comisión Nacional de Desa-
rrollo Indígena (Conadi), el Serna-
geomin y la Agencia de Calidad para 
la Educación.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

2019

$56.425.007.197

2018

$31.491.874.976

Dotación
existente

1.173

Dotación
nueva

1.474

Dotación
óptima

2.647

DOTACIÓN DE PERSONAL PARA LA NUEVA REGIÓN

FUENTE: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DE ÑUBLE SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

PRESUPUESTO PARA LA NUEVA REGIÓN

FRASE

“No existe infraestructura 
pública para enfrentar todo el 
requerimiento que se necesita”.
Lorena Vera, delegada Presidencial

“El Gobierno saliente está 
tratando de dejar gente 
instalada a la fuerza”.
Rodrigo Dinamarca, core (e) por Ñuble

2019
Es el plazo para que 
todas las instituciones 
públicas estén instaladas 
en Ñuble. 
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Nuevo Core quiere buenas 
relaciones con futuro intendente

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No tan fluidas como se esperaban 
fueron las relaciones durante estos 
cuatro años entre el Intendente Ro-
drigo Díaz y el Consejo Regional del 
Bío Bío. 

Esto se debe a que los cores acu-
saron una relación poco amistosa 
con la actual administración, pues-
to que se les han impuestos los pro-
yectos a los que se les da prioridad, 
pero al momento de rendir cuentas 
sobre la ejecución de los dineros o de 
resolver dudas sobre estos, no exis-
te respuesta por parte del Ejecutivo.  

Al tal nivel llegó la molestia de los 
consejeros regionales, que se creó una 
comisión en donde enumeraron to-
das las peticiones que se han realiza-
do al intendente y que no han tenido 
respuesta, que estará integrada por 
los consejeros Hernán Álvarez (DC), 
Javier Ávila (RN) y Tania Concha (PC). 

Pero a contar del 11 de marzo, hay 
cambios en ambos equipos, ya que 

18 nuevos consejeros llegarán al 2° 
piso del edificio de Arturo Prat 525, 
mientras que al 4° piso del mismo lu-
gar llegará un intendente nuevo. 

Es por esto, que parte de los nue-
vos consejeros esperan una relación 
fluida con el representante del presi-
dente en la Región. Jaime Vásquez 
(UDI), cree que las relaciones van a 
mejorar y que podrán ejercer su rol. 
“Los consejeros regionales debemos 
ser capaces de llevar a cabo nuestras 
facultades, pero nosotros representa-
mos a la ciudadanía y podemos pedir 
cuentas, hemos vivido retrasos y si-
tuaciones que se dan para los malos 
entendidos. Eso tenemos que evitar 
a contar del 11 de marzo”, manifestó. 

En tanto, Leocán Portus (IND pro 
PPD) anunció que pedirá documen-
tación de respaldo de todos los pro-
yectos aprobados y en qué estado de 
avance se encuentran. “Siempre tie-
ne que haber una reunión fluida en-
tre el intendente y nosotros, somos 
un equipo y el llamado que hago es 
a que hagamos trabajo y políticas 
públicas con los municipios y las co-
munidades”, expresó. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

TENSA RELACIÓN CON RODRIGO DÍAZ

La molestia de los actuales cores se basa en una serie de 
peticiones que no han tenido respuestas.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Formalizarán al 
creador del 
programa 
“Antorcha”

Para este lunes agendó el Juz-
gado de Garantía de San José 
de la Mariquina, la primera for-
malización de cargos por obs-
trucción a la investigación y fal-
sificación de instrumento pú-
blico en el marco de la 
Operación Huracán y aristas. 

En la audiencia, que fue agen-
dada para las 10 de la mañana, 
será imputado Alex Smith, co-
nocido como “el profesor”, civil 
que asegura haber diseñado el 
software Antorcha usado en in-
vestigaciones de inteligencia 
por causas de violencia rural. 

Junto con él aparecen en el 
escrito el funcionario  de la Uni-
dad Especializada de Inteligen-
cia, Manuel Riquelme.   

Esta es la primera imputación 
que se realiza por la presunta 
manipulación de pruebas por 
parte de personal policial . 
(LT/MCB)



Ciudad

8

256.146
Vehículos motorizados tiene 
actualmente la provincia de 
Concepción, en 2002 sólo 
había 197.293 en la Región.

EXPERTOS EVALUARON LOS PUNTOS DE MAYOR CONFLICTO Y POSIBLES SOLUCIONES 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si hablamos de congestión vehi-
cular, claramente, estamos hablan-
do de la capital penquista. Tucapel, 
entre Los Carreras y Las Heras, ave-
nida Juan Bosco, el acceso a Collao, 
el ingreso a los puentes en Los Ca-
rrera, rotonda General Bonilla y la 
autopista El Trébol son sólo algu-
nos de los puntos de reducida cir-
culación de Concepción. 

De hecho, ya muchos conducto-
res que tienen que soportar, inclu-
so, en verano la congestión vehicu-
lar han denominado a la Concep-
ción como la capital de los tacos, 
donde la falta de infraestructura, 
sumado al aumento del parque 
vehicular en 8% anual y al deficien-
te servicio que ofrece la locomo-
ción pública son factores que au-
mentan la congestión.  

“Todos los días el ingreso a los 
puentes es una complicación, 
Concepción más que la capital re-
gional parece la capital de los ta-
cos”, aseguró Juan Heredia vecino 
de San Pedro de la Paz que cada 
día se traslada a Concepción para 
trabajar. 

El caso de Heredia es uno de mu-
chos, sobre todo, si consideramos 
que según el INE la provincia de 
Concepción tiene  256 mil 146 vehí-
culos motorizados, cifra muy dis-
tinta a la que había en 2002  en 
toda la Región, que sumaba sólo  
197 mil 293 unidades. 

El aumento de compra de vehí-
culos particulares revela  que la 
comunidad exige comodidad y se-
guridad para trasladarse, factores 
que no entrega  por la locomoción 
pública que, a pesar de haber me-
jorado los tiempos de desplaza-
miento gracias a los corredores de 
transporte, tiene un estándar bajo.  

 
Puentes y Los Carrera   

Bernardo Suazo, decano de la 
Facultad de Arquitectura, Urba-
nismo y Geografía de la Universi-
dad de Concepción, calificó el ac-
ceso a los puentes Llacolén y  Cha-
cabuco desde Concepción como  
imposible en las horas pick.   

Explicó que la falla en los puen-
tes se debe a tres factores. El prime-
ro es la falta del puente Industrial, 
lo que concentra flujos que van 
hacia Coronel en los tres viaductos 
existentes.  Un segundo factor es el  
nudo y ancho de las vías de acce-
so al puente Chacabuco, así como 
la multiplicidad de flujos y el vira-
je a izquierda en acceso al Llaco-
lén desde Prat, constituyen, según 
Suazo, verdaderos cuellos de bote-
lla que impiden una circulación 
adecuada.   

El tercer factor que indicó es la 
falta de soluciones integradas y 
complementarias en los tres ingre-
sos a los viaductos.  “La  solución 
podría ser mejorar los nudos de 
acceso y salida de los puentes exis-
tentes y, sobretodo, construir el In-
dustrial lo antes posible”. 

De hecho, destacó que habría 

Concepción ya no quiere más tacos 
Mejorar el estándar de la locomoción pública, incluir un metro y crear los 
proyectos desde la Región con mirada a largo plazo son parte de las soluciones. 
Por el momento, medidas de gestión podrían solucionar el conflicto de flujos.

cual carretera Norte-Sur de San-
tiago, como pasa con Los Carre-
ra considerando que es la aveni-
da que cruza la ciudad empal-
mando con el acceso norte y 
llegando hasta Lebu. Segundo 
porque  las riberas del Bío Bío 
quedan más cerca desde Manuel 
Rodríguez, y tercero porque se 
podía ver la posibilidad de una 
solución integral con un puente 
paralelo o junto al ferroviario 
como una nueva solución para 
ambos sistemas de transporte”. 

Sin embargo, la respuesta del 
MOP de la época fue que el puen-
te iba en la prolongación de Los Ca-
rrera o la intercomuna quedaba 
sin viaducto.  “Esto significó que a 

pesar del ensanche de Los Carrera 
que esperamos casi 30 años, la vía 
quedó colapsada en poco tiempo y 
ahora debemos soportar conti-
nuos tacos que separan la ciudad 
en dos, en el sentido norte-sur”. 

 
Soluciones que se vislumbran 

La ingeniero civil, especialista 
en Transportes, Solange Loyer, ex-
plicó que la congestión que se pro-
duce en  Los Carrera y en Víctor 
Lamas a la altura de Prat  para in-
gresar a los puentes se genera por 
una  falla de conectividad con la 
red que está al otro lado de la línea 
férrea.  

“El problema es que para acceder 
a los puentes o a la costanera des-

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

line van Rysselberghe) y al gabine-
te local a priorizar la construcción 
del  Industrial antes que el Chaca-
buco”, sentenció. 

Suazo recordó que cuando Ri-
cardo Lagos era ministro de Obras 
Públicas, MOP, definieron ubicar el 
Llacolén en la prolongación de Los 
Carrera, a pesar que en ese mo-
mento el Colegio de  Arquitectos de  
Concepción indicó que lo ideal era 
que se levantara en la prolonga-
ción de Manuel Rodríguez, pues 
tenía ventajas sobre la idea del 
MOP. 

“Manuel Rodríguez es una vía 
ubicada en el perímetro del casco 
central, lo que permitía disgregar 
flujos y no cortar la ciudad en dos, 

Congestión vial no sólo 
sería falta de 
infraestructura, sino 
también de una buena 
gestión de tránsito.

Cámara Chilena de la 
Construcción y Transportes 
ven en el soterramiento 
combinado con un metro 
una alternativa al conflicto.

Locomoción pública debe 
mejorar su estándar de 
servicio para que las 
personas dejen el vehículo 
en casa.  

sido más eficiente construir el In-
dustrial antes que el Chacabuco, 
pero que la autoridad de la época 
no escuchó las sugerencias de los 
técnicos (arquitectos, urbanistas 
e ingenieros) que después del terre-
moto hicieron pública su opinión 
e instaron a la Intendenta ( Jacque-
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de Concepción tienes sólo dos vías, 
generándose cuellos de botella que 
se traducen en la congestión de 
Los Carrera a esa altura,  Serrano 
y calles aledañas al supermercado 
Unimarc para la gente que va a San 
Pedro. La solución pasa por mejo-
rar la conectividad de la red con la 
costanera, lo que  puede ser con 
más vías que lleguen a ella o sote-
rrando la línea férrea y mejorando 
los accesos a los puentes.”. 

Generar más cruces de línea fé-
rrea, ya sea a nivel o desnivel, o 
bien,  directamente soterrarla son 
las dos alternativas que, según Lo-
yer, mejorarían la conectividad de 
la red.  Destacó que el soterramien-
to de la vía férrea tiene múltiples 
ventajas desde el punto de vista 
urbano, no sólo mejorar la conec-
tividad. “La línea férrea corta la 
ciudad, impidiendo el crecimiento 
homogéneo a ambos lados, luego 
del punto de vista urbano y de mo-
vilidad soterrarla tiene muchas 
ventajas. Ahora del punto de vista 
técnico hay que estudiarlo por un 
tema de costos”.  

Comentó que un metro es un 
tren urbano y el Biotrén de alguna 
manera está funcionando como 
uno, pero de acercamiento porque 
no cruza la ciudad y en la medida 
que aumenten las estaciones va a 
tener un mayor uso.    

Para el presidente regional de la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción, la solución a la congestión 
penquista es un metro, iniciativa 
que están impulsando como gre-
mio y en la que están dispuestos a 
colaborar desde el punto de vista 
técnico que solucionen el paso de 
la vía férrea, sobre todo, si se con-
sideran que existen múltiples pro-
yectos inmobiliarios para San Pe-
dro de la Paz con más de siete mil 
viviendas para este año. Eso sí, des-
tacó que aún falta construir el 
puente ferroviario para que el Bio-
trén pueda aumentar frecuencias. 

 
Metro no es la panacea 

Loyer advirtió que un metro que 
cruce la ciudad tendría un alto cos-
to, y no es la única solución para el 
problema, ya que por ejemplo, me-
jorar la operación y diseño del sis-
tema de transporte público y gene-
rar un corredor que cruce la ciudad 
puede resolver el problema a un 
costo e impacto mucho menor.  

Destacó como ejemplo de ello a 
Curitiba, Brasil, donde mejoraron 
su sistema de transporte público, 
simulando las ventajas de un me-

generada por cómo opera el para-
dero de buses.  “En el corto plazo la 
solución es que tenga mayor fisca-
lización, pero la idea es que tenga 
una solución autónoma y perdura-
ble en el tiempo. El problema es 
que ese paradero funciona como 
un terminal, y malamente. Generar 
paraderos cercanos podría ser una 
solución, como la propuesta de ex-
tender la ruta por Los Carrera has-
ta Lincoyán, ya que va a distribuir 
las paradas en más puntos”. 

 
Collao  

Si bien, el sector Collao en los 
últimos años muestra un aumento 
de densidad habitacional impor-
tante, y  en el lugar existen equipa-
mientos como el Estadio y el Gim-
nasio Municipal, más el Terminal 
de Buses, que en días feriados o de 
eventos demandan gran parte de la 
capacidad de las vías, los cambios 
en estas aún no llegan.  

De hecho, Loyer calificó como 
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tro. “El metro tiene vías prioritarias, 
acceso más rápido, lo que no ocu-
rre con nuestras micros. El diseño 
de los paraderos y vehículos, así 
como la modalidad de pago afec-
tan directamente la velocidad con 
la que accedes al bus,  son muchas 
las cosas que se pueden mejorar sin 
el costo que implica el metro, el 
metro no es la panacea. Luego la 
próxima licitación de transporte 
público puede ser crucial, pero hay 
que ser creativos y atreverse a ge-
nerar cambios profundos en nues-
tro sistema actual”. 

 
Tucapel  

Otro problema, quizás menor y 
de más fácil solución lo constituye 
la congestión en calle Tucapel en-
tre Los Carrera y Las Heras, princi-
palmente, generada por largas pa-
radas de buses que van hacia la 
provincia de Arauco. 

Loyer sentenció que muchas ve-
ces la congestión es básicamente 

FRASE

“Hay varios proyectos 
encaminados que permitirán 
desahogar las vías de la alta 
carga vehicular que tienen”

César Arriagada, seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones. 

“Mejorar la operación y el 
diseño de sistema de transporte 
público y un corredor puede 
resolver el problema”

Solange Loyer, ingeniero Civil, especialista en 
en Transportes y docente de la Ucsc.

“Como Cámara estamos 
impulsando un metro para 
Concepción que podría terminar 
con la congestión”.

Manuel Durán, presidente regional de la 
Cámara Chilena de la Construcción. 

“Habría sido más eficiente 
construir el Industrial antes 
que el Chacabuco, autoridad no 
escuchó sugerencias”.

Bernardo Suazo, decano de la Facultad de 
Arquitectura, Urbanismo y Geografía UdeC.

mar que han comprado grandes 
extensiones hacia Cabrero. Por lo 
tanto, en ese sector vamos a tener 
una nueva Ruta 160”. 

Para el presidente del gremio un 
metro para Concepción también 
lograría terminar con la conges-
tión hacia Collao, pues visualizan 
que el mismo Biotrén podría exten-
der sus servicios hasta la Universi-
dad del Bío Bío. “Descongestiona, 
la gente va a dejar el auto, si tiene 
un transporte público de calidad. 
La clave está en pensar cuál es el 
transporte público que requiere la 
ciudad para los próximos 30 o 40 
años, tal como lo hizo Santiago”. 

Suazo manifestó que en materia 
de congestión la autoridad sólo se 
dedica a resolver la contingencia, 
puntos conflictivos de la mejor 
forma posible, sin muchas veces 
tener una mirada sistémica que 
involucre todos los sistemas de 
transporte para lograr así la inte-
gración de éstos.  

Concluyó con que se hace indis-
pensable tener una mirada sisté-
mica para buscar alternativas 
acordes a la realidad que vivimos 
y a los futuros escenarios. “Por lo 
mismo, estoy  de acuerdo que es el 
momento de pensar en un metro 
para Concepción y en el futuro 
para la intercomuna.  Un Metro 
debe pensarse con años de antici-
pación.  Santiago empezó a plani-
ficar el metro 20 años antes y creo 
que a Concepción le ha llegado la 
hora, esperando que en el media-
no plazo se concreten las obras 
necesarias”.   

totalmente superada la capacidad 
de la intersección de Plaza Aceve-
do con el ingreso al sector Collao, 
agregó que la solución pasa por ge-
nerar un desnivel o reasignar el flu-
jo por otras rutas, aunque sería 
una solución más difícil.  

Para  Suazo es importante reali-
zar la remodelación del par vial 
Collao - Novoa. “Esto es   importan-
tísimo y en especial rediseñar los 
extremos que están en la Plaza Ace-
vedo y en la Universidad del Bío 
Bío. En ambos confluyen flujos y se 
producen conexiones hacia otros 
sectores de la ciudad que obligan a 
generar nudos viales importantes 
que resuelvan todos los virajes y 
conexiones”. dijo. 

Durán indicó que ya se está tra-
bajando en nuevos proyectos para 
la salida hacia Cabrero, situación 
que obligará a la nueva administra-
ción a analizar los proyectos desde 
la Región. “Hay dos paños grandes 
de Constructora Galilea y de Val-

Iniciativas gubernamentales 
El seremi de Transportes, César Arriagada, destacó que 

se están desarrollando una serie de proyectos para dis-
minuir la congestión en Concepción. En mayo se licita-
rá un estudio para remodelar la autopista el Trébol, 
arteria usada por 4.600 vehículos en hora punta. Se 
espera soterrar un tramo de la vía frente al mall, ensan-
char los enlaces, crear aceras y ciclovías para favorecer 
los modos de desplazamiento. Obra que tendría un cos-
to cercano a los 51 millones de dólares.   

En tanto, las faenas del soterramiento de Bonilla con-
tinuarán por seis meses para lograr resolver el flujo des-
de Talcahuano a Cabrero y viceversa, las obras ya cuen-
tan con un 51% de avance involucran una inversión de 
412.917 UF. 

Para Arriagada la congestión en el ingreso a los puen-

tes se solucionaría con el soterramiento de la vía férrea, 
que tendría un costo cercano a los 150 millones de dóla-
res, combinado con el término del puente Chacabuco, 
aunque reconoce que falta aún el puente ferroviario 
para lograrlo. 

En el centro penquista, según Arriagada, las soluciones 
van por mejorar el estándar de locomoción pública com-
binado con desincentivar el transporte privado, es decir, 
sacar estacionamientos del centro, aumentar el precio de 
los que estén en el casco urbano o usar permisos de cir-
culación diferenciados como se estila en otros países. 

La inclusión de ciclovías unidas a los corredores de 
transporte público son, según el seremi, un gran apor-
te porque disminuyen los tiempos de desplazamiento, 
aunque reconoce que el estándar debe mejorar. 
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es la brigada que está a 
cargo de realizar las 
investigaciones en los sitios 
de los diferentes sucesos.

De la PDI
BIPE

se evaluaron las pérdidas de 
los 14 camiones en la 
comuna de Los Álamos, 
provincia de Arauco.

En cerca de $1.400 
millones de pesos
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EN EL BÍO BÍO Y LA ARAUCANÍA
Durante la madrugada de este 

viernes, una serie de ataques incen-
diarios en las regiones del Bío Bío y 
La Araucanía, llevados a cabo por 
desconocidos, afectaron a algunas 
empresas de transportes y áridos 
que guardaban su maquinaria al in-
terior de los recintos vulnerados por 
los atacantes. Los atentados dejaron 
millonarias pérdidas. 

Los hechos se ejecutaron cerca 
de las 2 de la mañana y se dieron de 
forma casi simultánea. Los camiones 
pertenecen a empresas medianas 
que se encontraban prestando ser-
vicios a la Forestal Mininco.  

En el kilómetro 11 de la ruta que 
une Lumaco y Los Sauces, fueron 
3 los camiones que fueron consu-
midos por las llamas. En aquel lu-
gar se encontró un papel con con-
signas alusivas a la causa Mapuche, 
atribuyéndose el atentado a la Co-
ordinadora Arauco-Malleco. Las 
empresas de transportes afecta-
das en este ataque fueron Errol 
Flies, Kruse y Sotracaez. 

Minutos más tarde, seis camiones 
astillas, tres skidder, un camión alji-
be, un camión de transporte com-
bustible, una máquina cosechadora 
( feller buncher) y una camioneta, 
resultaron con daños en las cerca-
nías del sector Los Junquillos de San-
ta Bárbara, cerca de Los Ángeles, 
afectando a las empresas KBM y 
Transportes Jorquera, al interior del 
fundo Pan de Azúcar. 

El tercer ataque se registró en la 
provincia de Arauco, exactamente 
en la comuna de Los Álamos. En di-
cha zona, los atacantes, que actua-
ron con los rostros cubiertos, pren-
dieron fuego a 14 camiones de una 
planta de áridos.  

Debido a las condiciones de los lu-
gares en donde se efectuaron los 

Nuevos ataques 
incendiarios dejan 
millonarias pérdidas 

atentados, los trabajadores de las 
empresas afectadas fueron evacua-
dos por temas de seguridad para 
evitar complicaciones en su salud. 
En medio de la evacuación, fueron 
escoltados por efectivos de la policía 
uniformada. 

 
Primeros peritajes 

Por orden del Ministerio Público,  
las pericias a la Brigada de Investiga-
ciones Policiales Especiales (BIPE) de 
la Policía de Investigaciones (PDI). 

En Los Álamos, las diligencias que-
daron a cargo del fiscal Felipe Cala-
brano Garrido quien explicó que en 
el sitio del suceso se está trabajando 
de manera exhaustiva para levantar 
evidencia y determinar quienes son 
los autores del atentado. 

“Al interior del recinto se encontró 

un libro firmado con la sigla CAM y 
se desconoce cuántas personas fue-
ron, pero hay versiones que indican 
que serían solo tres individuos”, co-
mentó Calabrano. 

 Mientras tanto, en Santa Bárbara 
trabaja como responsable de las di-
ligencias la fiscal Ana María Molina, 
quien detalló que durante la madru-
gada se registró un atentado incen-
diario en presencia de los choferes de 
los camiones, uno de ellos, intimida-
do con armas de fuego.  

“Las personas andaban armadas 
y encapuchadas. Encontramos evi-
dencia en la que se atribuye el acto 
a la CAM. Los hechos son lamenta-
bles y tenemos una ardua labor du-
rante estas jornadas. Desconoce-
mos si los hechos fueron coordina-
dos. Eso es materia de 

FOTO:AGENCIA UNO

 Veintidós camiones y dos maquinarías empresariales 
quedaron inutilizables. En uno de los lugares se encontró 
un lienzo con frases alusivas a la Coordinadora Arauco-
Malleco (CAM), a la que se le atribuirían los atentados.

investigación”, explicó la Fiscal. 
 

Reacciones de los afectados 
CMPC, una de las principales em-

presas afectadas reaccionó de in-
mediato y condenó tajantemente 
los hechos. 

“CMPC condena rotundamente 
este tipo de hechos, los que a través 
de la violencia, perjudican no sola-
mente maquinarias, sino que tam-
bién a personas, quienes han sido in-
timidadas y amedrentadas por el 
hecho de ser trabajadores forestales, 
poniendo en potencial riesgo su pro-
pia vida”, anunció la industria. 

Por su parte, la CORMA reaccio-
nó a través de su presidente, Fer-
nando Raga, quien comentó que “es 
inconcebible que en un país civiliza-
do, se haya vuelto habitual que dia-
riamente las personas vean amena-
zada su integridad física y fuente de 
trabajo, en situaciones que se reite-
ran y que constituyen graves afecta-
ciones a las libertades fundamenta-
les de las personas y al normal fun-
cionamiento del estado de derecho”. 

En otro tenor, René Muñoz Klock, 
gerente de la Asociación de Contra-
tistas Forestales, criticó duramente 
al Gobierno. “Este Gobierno no hizo 
nunca nada por nuestro sector. Dejó 
en el abandono a trabajadores y con-
tratistas y no aseguró nuestro dere-
cho a la libertad laboral que tenemos 
todos como chilenos”. 

El Ministerio Público y las policías 
a cargo de las investigaciones conti-
núan trabajando en los sitios de los di-
ferentes sucesos en busca de eviden-
cia para dar con el paradero de los res-
ponsables y evitar que estos actos de 
violencia se sigan repitiendo en sec-
tores que ya se tornan reiterativos.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad

Diario Concepción Sábado 17 de febrero de 2018 11

tiene un valor cercano a los 
48 mil pesos en el Centro 
Kiñewen y no cuenta con 
convenios asociados.

La vacuna contra 
la fiebre amarilla

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
MARZO-ABRIL 2018

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 21 de Marzo 02 de Abril Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 21 de Marzo 02 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 27 de Marzo 12 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 22 de Marzo 24 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 27 de Marzo 26 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 26 de Marzo 11 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 21 de Marzo 23 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 27 de Marzo 26 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 26 de Marzo 25 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 27 de Marzo 05 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 27 de Marzo 05 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 26 de Marzo 04 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 22 de Marzo 03 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 27 de Marzo 12 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 26 de Marzo 18 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 22 de Marzo 24 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 21 de Marzo 02 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 22 de Marzo 08 de Mayo Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 22 de Marzo 08 de Mayo Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 26 de Marzo 25 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 23 de Marzo 30 de Junio Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 26 de Marzo 11 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 21 de Marzo 09 de Abril Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 22 de Marzo 10 de Abril Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 23 de Marzo 23 de Abril Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Tras el deceso de un ciudadano 
chileno en Brasil a causa de la fie-
bre amarilla, se abrió nuevamen-
te el debate por la escasez de las 
vacunas contra dicha patología en 
el país. 

La demanda por la vacuna a ni-
vel nacional en la época estival se 
ha elevado considerablemente, lo 
que ha provocado un desabasteci-
miento total a lo largo del país. 

Concepción no ha sido la excep-
ción a esta escasez, sin embargo, el 
Centro Vacunatorio Kiñewen, es el 
único lugar del sur de Chile que 
cuenta con la solicitada vacuna. 

“Todos los días están llegando 
nuevas dosis, por lo que tenemos 
las dosis necesarias para la gente 
que ha realizado las consultas res-
pectivas. Ha venido gente de dis-
tintos lugares del país a vacunar-
se a nuestro centro, por lo que es-
peramos responder a las 
demandas que tenemos hasta el 
momento”, explicó el doctor Rodri-
go Zenteno. 

Vacunatorio Kiñewen tiene dosis 
para evitar la fiebre amarilla

siempre existen), pero hoy en Bra-
sil, país elegido por los chilenos 
como lugar turístico, hay un brote 
de alto riesgo que se propaga a tra-
vés de mosquitos que al picar deja 
como consecuencias la temida in-
suficiencia hepática conocida como 
fiebre amarilla, que debido a su in-
fección puede provocar automáti-
camente la muerte en las personas 
más vulnerables a la patología.  

Debido al alto riesgo que provo-
ca el contagio de la fiebre amarilla, 
en Sao Paulo, actualmente se en-
cuentran vacunando a más de 9 
millones de personas.  

El doctor Zenteno recomendó 
ponerse la vacuna 10 días antes 
de ir a Brasil. Además indicó que 
existen repelentes que también se 
pueden adquirir en Kiñewen y que 
tienen un valor de 22 mil pesos.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Hasta ayer había 100 personas 
vacunándose y se espera contar 
con otras 100 dosis adicionales 
para continuar cumpliendo con la 
alta demanda.  

 
Importancia de la vacuna 

El doctor Zenteno comentó que 
es importante ir a Brasil con la va-
cuna ya activa porque hay enfer-
medades que son endémicas (que 
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Diferenciarse es clave. Así lo en-
tiende el alcalde de la Municipalidad 
de Coelemu, Alejandro Pedreros,  
quien busca  tener el tablero de aje-
drez más grande del mundo. El mo-
tivo: atraer turistas nacionales y ex-
tranjeros  a la ciudad, distante a tan 
sólo 45 kilómetros de Concepción. 

“Hoy día asociar los buenos vinos 
de  Guarilihue es relativamente sen-
cillo, pero nosotros también tene-

durante la jornada de hoy y mañana. 
El premio mayor es de $1 millón. 

Se espera contar con los más des-
tacados exponentes a nivel local y 
nacional, como el campeón de rele-
vantes torneos nacionales e interna-
cionales,  Pablo Salinas.  

El alcalde, Alejandro Pedreros, des-
taca que este esfuerzo creativo es el 
reflejo del pueblo. 

 “Es  muy esperado por la comuni-
dad. Muchos han participado en su 
concepción, financiamiento y cons-
trucción. Nos tiene muy contentos, 
porque es como estar en sintonía con 
la ciudadanía, ya que  se quiere impul-
sar el desarrollo turístico comunal”, 
resalta el gobernante comunal. 

Y afirma con entusiasmo : “Vamos 
a inscribir a Coelemu en la historia de 
los Guinness.

FOTOS:GENTILEZA JOSÉ LUIS CASTILLO

contemplarla de manera fácil.  
También, como es obvio,  la idea es 

que se puedan sacar selfies  y  subir-
las a las redes sociales. 

Detrás de esta obra está el artesa-
no Luis Pereira, quien con su moto-
sierra dio forma a dos reyes, dos rei-
nas, cuatro  torres, alfiles, caballos y 
16 peones. 

“No tenemos en ninguna comuna 
del país algo que se le parezca que 
tenga esto y todos los que se unieron 
lo hicieron con mucho cariño”, co-
menta orgulloso Pedreros. 

 
Ajedrez & Vinos 

El deporte ciencia es bastante po-
pular en Coelemu. Por ejemplo, en el 
Colegio José Francisco Pino Medina 
se realizan talleres regulares con des-
tacados alumnos que han entregado 
medallas regionales y nacionales. 

Es por ello que para que se compar-
ta en familia y con los turistas se rea-
lizará el Campeonato Ajedrez & Vinos 

mos que preocuparnos por el desarro-
llo de la comuna en su conjunto. Por 
lo tanto, lo que hoy día buscamos, es 
que esta figura icónica  permita dar-
nos una identidad que sea absoluta-
mente diferente del resto”, explica la 
primera autoridad comunal. 

Incluso, también esperan  batir un 
Guinness World Records.  Pedreros 
asegura que las dimensiones que ten-
drá son sorprendentes: nada más ni 
menos que 100 metros cuadrados. 

Y de acuerdo a indagaciones del 
equipo, en Holanda existe algo pareci-
do, pero que sólo alcanza a la mitad del 
que estará emplazado en el corazón 
del Valle del Itata. En Chile, hay regis-
tros, pero de medidas inferiores. 

“En el nuestro, la figura más peque-
ña debe tener 65 cm de altura y la más 
alta   más de  1.85 metros, que corres-
ponde al Rey.  Es una estructura bastan-
te grande, que cuesta bastante movili-
zar,  por cierto”, puntualiza Pedreros. 

 
Esfuerzo comunal 

Es así como el municipio, empresa-
rios madereros, ferreteros y la comu-
nidad se unieron en  esta llamativa ini-
ciativa que espera ser inaugurada en 
marzo con el año escolar. 

Las 32 piezas de madera de pino 
estarán dispuestas en la Plaza de Ar-
mas  para que los visitantes lleguen a 

ESTARÁ EN COELEMU Y  SERÁ DE 100 METROS CUADRADOS

Buscan impulsar el turismo 
con el tablero de ajedrez  

más grande del  mundo

La  comuna es conocida por los premiados vinos que se 
elaboran en Guarilihue, pero también quiere batir un  
Guinness  World Records con el deporte ciencia.  El 
Municipio, empresarios y la comunidad se  unieron para 
lograr este objetivo.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

EL ARTESANO LUIS PEREIRA estuvo a cargo de moldear los troncos de 
más de dos metros de alto y con radios de 50 centímetros.

 Las 32 piezas  estarán 
en la plaza cívica
   El municipio afina los últimos detalles 
para trasladar las piezas a la Plaza de 
Armas de la ciudad.

EL ALCALDE DE COELEMU, Alejandro Pedreros, inspeccionando la 
calidad de las piezas de ajedrez, hechas de pino.
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Empresa penquista da paso clave en 
tecnología para maderas y planchas

PROYECTO ES DESARROLLADO POR EX INVESTIGADORES DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN Y MASISA LAB

Marcela Norambuena del Cen-
tro de Biotecnología, junto a Pablo 
Reyes ex Centro de Biotecnología  
y Rodrigo Cancino ex Unidad de 
Desarrollo Tecnológico de la Uni-
versidad de Concepción, desarro-
llaron una tecnología alternativa 
para proteger la madera y tableros, 
la que entrega resistencia y dura-
bilidad frente a la humedad y hon-
gos, permitiendo disminuir cos-
tos y otorgando valor agregado a 
los productos. 

“El proyecto consiste en una 
emulsión donde la idea es sustituir 
algunos componentes que se utili-
zan en la industria de tableros para 
dar propiedades hidrofóbicas a 
base de emulsiones parafínicas a 
través de su reemplazo por polí-
meros naturales junto a algunos 
preservantes no tóxicos para mejo-
rar la resistencia de humedad y an-
tifúngicas”, explica Norambuena. 

Cabe recordar que el año pasado 
el proyecto creado por los investi-
gadores de la UdeC se adjudicó el 
primer lugar, entre 200 iniciativas 
presentadas a nivel latinoamerica-
no, del Lean Play de Masisa Lab, in-
cubadora de proyectos de I+D que 
acelerará el desarrollo y entrada al 
mercado de esta tecnología. 

Luego de pasar por una etapa de 
acuerdos y de contratos por parte de 
la empresa Tecsus Innovation SpA 
desarrolladora del producto y  Ma-
sisa, quienes aportaron un finan-
ciamiento aproximado de $36 millo-
nes destinados al desarrollo de un 
prototipo y alcanzar a hacer algunas 
pruebas piloto a nivel de planta. 

Fondos de Corfo son vitales para el desarrollo de una nueva etapa de internacionalización de la 
innovación local. La idea es seguir creciendo y mantener un nivel de producción industrial.

 FOTO:TECSUS

Además, postularon a otros fondos 
regionales de forma de continuar 
desarrollando otras iniciativas. 

Rodrigo Cancino, gerente gene-
ral de Tecsus Innovation SpA, des-
taca que “al incorporar nuestra tec-
nología hacemos que la industria 
sea menos permeable a las fluctua-
ciones del mercado y además me-
jora los costos vinculados a las ma-
terias primas y operación poste-
rior de la producción”. 

 
Validación del producto 

Según Cancino, “comparativa-
mente desde el punto de vista téc-

inicio una promesa ahora se cum-
plió efectivamente porque los resul-
tados así lo confirmaron”. 

 
Etapa Actual 

La empresa se encuentra en una 
etapa en que Masisa empieza me-
jorar su apoyo para comenzar a 
producir “una cantidad mínima 
para nosotros dentro de lo que po-
demos producir donde los prime-
ros tres meses debemos llegar a 
cerca de 45 toneladas y la idea es 
crecer para mantener un nivel pro-
ducción de escala industrial”. 

 
Apoyo de Corfo es clave 

De acuerdo con el gerente general 
de la empresa el apoyo de Corfo es 
clave para poder escalar con el pro-
ducto y lograr internacionalizarse. 

“Lo que estamos postulando hoy 
día a Corfo es poco más de $ 200 mi-
llones lo que nos permitiría pensar 
en instalaciones propias cercanas 
o dentro de Masisa lo que depende-
rá del modelo, lo que significará 
también mayor estabilidad desde el 
punto de vista económico” enfatiza 
Cancino. 

Respecto de las dependencias de 
Masisa el gerente aclara que “ini-
cialmente debíamos tener exclusivi-
dad, pero ahora el modelo de nego-
cios se amplía lo que incluso puede 
ser más atractivo por la llegada a 
otros actores del mundo de los table-
ros. Nuestra tecnología quedará dis-
ponible para que otros actores eva-
lúen si la quieren incorporar o no”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

200
Millones de pesos y un poco más es el fondo al que está postulando Tecsus Innova-
tion SpA, la empresa formada por investigadores de la UdeC, para poder crecer y 
acceder a internacionalizar una tecnología desarrollada en Concepción.

nico anda igual o mejor que los 
productos tradicionales donde la 
ventaja del producto que nosotros 
desarrollamos es que se trata de 

una tecnología penquista, susten-
table ecoamigable y además de me-
nor costo que los productos tradi-
cionales entonces lo que era en un 



Economía&Negocios

14 Diario Concepción Sábado 17 de febrero de 2018

Alimentos marinos premium ahora 
estarán en los pequeños almacenes 

DE LA MANO DE PACIFICBLU TRAS ESTRATÉGICO CONVENIO CON CIAL ALIMENTOS

Con la firma de un acuerdo co-
mercial, suscrito en diciembre pa-
sado, entre los gerentes generales 
de PacificBlu y Cial Alimentos, se 
selló el comienzo de una estratégi-
ca alianza entre ambas empresas. 

PacificBlu, a través de su marca 
El Golfo, es la principal marca en 
el mercado de pescados y mariscos 
congelados para el mercado del 
retail chileno, estando presente en 
más del 95% de los supermerca-
dos de Chile. En tanto, Cial Ali-
mentos es una de las empresas de 
alimentos más grandes y consoli-
dadas del país, que cuenta con el 
centro de distribución más mo-
derno de Latinoamérica y una po-
derosa fuerza de ventas a lo largo 
del país. 

Con este acuerdo, PacificBlu po-
drá acceder a más de 50 mil nuevos 
clientes, posicionando a la marca 
El Golfo también como líder en el 
competitivo mercado de hoteles, 
restaurantes y casinos, y asimis-
mo poder llegar con su oferta de 
productos del mar a más de 40.000 
pequeños almacenes de barrio, 
cumpliendo con su propósito de 
llevar los mejores sabores del mar 
a la mesa de todos los chilenos. 

¿Qué está detrás de esta deci-
sión comercial? 

El gerente general de PacifcBlu, 
Marcel Moenne,  explicó que “gra-
cias a esta nueva alianza, los pro-
ductos del mar de PacificBlu, con 
su marca El Golfo, podrán llegar a 
todos los rincones de Chile. El de-
safío era acercarse aún más a las fa-
milias chilenas con una potente 
oferta y así nace este acuerdo con 
Cial Alimentos que cuenta con el 
centro de distribución más mo-
derno de Latinoamérica y una po-
derosa fuerza de ventas a lo largo 
del país. 

El Golfo también como líder en 
el competitivo 
mercado de 
hoteles, res-
taurantes y ca-
sinos, y asimis-
mo, poder lle-
gar con oferta 
de productos 
del mar a  pe-
queños almace-
nes de barrio, 
c u m p l i e n d o  
con el propósi-
to de llevar los 
mejores sabores 
del mar  a las 
casas.  

En tanto, el 
gerente co-
mercial de Pa-
cificBlu, Feli-
pe Flores, 

Se trata de una nueva línea de productos que prometen ser de alta calidad nutritiva, como filetes 
de lomo de jurel, choritos apanados y camarón de la Patagonia. El piloto comenzó en la región 
Metropolitana y ahora llegará a la Región del Bío Bío bajo la marca El Golfo. 

informó que sus principales mer-
cados de exportación son USA, Po-
lonia, España, Países Bajos y Asia, 
que es donde venden sus merluzas 
y jibias. 

“En el 2016 tuvimos ventas tota-
les cercanas a los US$30 millones 
con una venta nacional de 
US$6,7millones aprox. que equi-
vale a una participación en el mer-
cado nacional del 22%. Durante el 
2017 llegamos a ventas totales de 
US$46millones con una venta na-
cional de US$19,1 millones, que 
representa el 41,5% de nuestra ven-
ta. Este aumento en el mercado 
n a c i o n a l  
se debe 
b á s i c a -

mente a la incorporación desde 
enero del 2017 a PacificBlu de la 
empresa EL Golfo Comercial y la 
planta de apanados-valor agrega-
do. Esto nos permite tener una 
nueva línea de negocios que va 
desde la pesca, el proceso y la ven-
ta para todo Chile lo que nos posi-
ciona como una compañía de ali-
mentos de productos del mar, sa-
ludables con valor agregado con 
una importante participación en el 
mercado nacional”. 

 Sobre los desafíos de la industria 
para este año, el gerente general de 
PacificBlu, Marcel Moenne, dijo 
que “innovación y desarrollo per-
manente de nuevos productos, 
ciento por ciento saludables, sin 
sellos, de fácil preparación y ex-
quisito sabor, serán parte del sello 
de PacificBlu, que para la tempora-
da 2018 contemplamos lanzar al 
mercado la segunda generación de 
pescados apanados ciento por 
ciento filete, calidad premium y en 
envase individual. Otro de los de-

safíos de PacificBlu es re-
plicar con la jibia lo que ya 
lograron con la merluza, de 
forma de integrar en una 
empresa desde la pesca 
hasta el consumo en el ho-
gar de las familias chile-
nas. Esto teniendo en 
cuenta que en la jibia se 
pueden desarrollar pro-
ductos frescos marinados, 
que son de exquisito sa-
bor, pero se comercializan 
frescos, igual que las sal-
chichas, por eso con esta 
alianza con Cial se aspira 
a cambiar de verdad el pa-
trón de consumo de pro-
ductos del mar en Chile.

FRASE

“Nuestro desafío es innovar y 
desarrollar permanentemente 
nuevos productos, 100% 
saludables”.

Marcel Moenne, gerente general de pesquera 
PacificBlu.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

40.000
pequeños almacenes de barrio serán provistos de los nuevos productos marinos de 
calidad premium y en formatos individuales, con lo que se logra mejorar el acceso a 
éstos por parte de las familias chilenas, informaron desde PacificBlu.
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133 mil
afilaidos tiene la Región del Bío Bío. Hoy 
Consalud es la que tiene más preferencia.
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SEGÚN ESTUDIO DE QUEPLAN.CL

De acuerdo a un estudio realizado 
por Queplan.cl, las mujeres entre 30 
y 40 años de la Región de Bío Bío de-
ben ganar 46% más que un hombre 
para acceder al plan más económico 
de Isapre ( sin pagar el adicional al 7% 
legal de $312.180). 

Mientras un varón, dentro de ese 

Bío Bío: Mujeres entre 
30 y 40 años deben 
ganar 46% más que un 
hombre para acceder a 
un plan básico de isapre
El agente zonal de la Superintendencia de Salud Bío 
Bío, Ernesto San Martín, aseguró que se debe avanzar 
en la mejora del sistema.

tante que las personas puedan buscar 
y comparar los planes que más se adap-
ten a sus necesidades”, aconsejaron 
desde Queplan.cl. 

La  plataforma permite a las perso-
nas, buscar y comparar planes de sa-
lud según las necesidades de cada 
usuario. 

Y  hace seis meses  que están fun-
cionando en la zona y cuentan con to-
dos datos para que busquen el mejor, 
considerando criterios como: exce-
dentes, cobertura ambulatoria u hos-
pitalaria, restricciones y beneficios 
entre otros factores.  

Este emprendimiento de jóvenes 
chilenos, logra que los más de tres mi-
llones que están actualmente en el 
sistema comparen, coticen y contra-
ten un paquete. También,  es una he-
rramienta útil para los cotizantes de 
Fonasa, ya que no evalúa el sistema 
privado de salud.  

El sitio no sólo expone toda la ofer-
ta  en comercialización, sino, que ade-
más hace recomendaciones, depen-
diendo el perfil y preferencias ingresa-
das en el sitio con un algoritmo.  

Ya cuenta con más de 65 mil visitas 
únicas y más de 2.500 solicitudes de 
contratación.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

rango de edad, puede acceder a un 
servicio de salud con un sueldo de 
$376.800 y pagando sólo $32.970. 

En tanto, las cotizantes sólo pue-
den contratar el servicio de una ase-
guradora de salud para uno de libre 
elección, sólo si cuentan con un 
sueldo de $688.960 y pagando 
$60.284.   

“Las diferencias entre hombres y 

mujeres son conocidas por todos. 
Por lo tanto, una forma de disminuir 
ese impacto, es buscar las mejores 
opciones dentro de los que ofrece el 
mercado. En el caso de las mujeres, 
es recomendable que estén cons-
tantemente revisando en detalle los 
planes que ofrecen , ya que podrían 
mejorarlo  por el mismo valor que 
pagan o incluso disminuir el costo 

SUELDOS MÍNIMOS PARA ACCEDER A UN PLAN DE SALUD EN LA REGIÓN DE BIOBÍO

FUENTE: QUEPLAN.CL. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

en coberturas iguales o superiores”, 
señaló el creador y fundador de Que-
plan.cl, Ryan Kerr. 

La Región cuenta 133.593 afilia-
dos a isapre, siendo Consalud la ase-
guradora con mayor participación. 

 
Mejoras al sistema 

El agente regional de la Superin-
tendencia de Salud Bío Bío, Ernes-
to San Martín, opinó ante estas ci-
fras que “se debe considerar que 
estas constituyen un seguro priva-
do de salud y dentro de esa natura-
leza hacen una evaluación de ries-
go al momento de contratar a una 
persona, pudiendo incluso negarse. 
Dentro de ese análisis proyectan a 
la mujer en edad fértil, en que va a 
requerir mayores  prestaciones, jus-
tamente por la potencial situación 
del periodo de gestación y los des-
cansos asociados”. 

La autoridad de gobierno recono-
ció que el sistema privado necesita 
una serie de mejoras, por ejemplo, 
que permita avanzar hacia la univer-
salidad e ir eliminando las discrimi-
naciones de acuerdo a lo recomen-
dado por la organización Mundial de 
la Salud, OMS, particularmente 
aquellas por sexo y edad. 

“Desde la Superintendencia de 
Salud hemos entendido el embara-
zo como un estado fisiológico natu-
ral del ser humano que no debe ser 
discriminado. Y ese el espíritu que 
hemos seguido en nuestro trabajo al 
eliminarlo como preexistencia”, re-
saltó San Martín. 

 
Alzas en los planes de isapre 

En marzo, se espera que  se anun-
cien  nuevas alzas. “Por eso, es impor-
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Un buen panorama para disfrutar en fami-
lia durante las vacaciones, es visitar el Zoo-
lógico de Concepción. Este lugar cuenta 
con grandes senderos para caminar y 
muchos animales para conocer. Los 
niños son los más agradecidos y sor-
prendidos de poder ver la gran variedad 
de flora y fauna que ofrece este espacio 
recreativo. 

NATALIA 
ULLOA y 

Daryl 
González.

Sociales

Recorriendo el zoológico de Concepción

PATRICIO y 
María Ignacia 
Careaga, junto a 
Angélica 
Olivera.

MITZY 
RAMÍREZ y 
Juan Salinas.

CAROLA 
BOFI, 
Carmen 
Valencia, 
Renato y 
Julieta 
Henríquez.

ROSITA 
VIDAL y José 
Gatica.

MIGUEL SILVA y Luisset Canales. FRANCISCA LAGOS, Patricio y Martina Véliz junto a Carla Lagos.

SEBASTIÁN VEGA, Katherine Rodríguez, Amaro y Leonardo Vega.NATALIA MUÑOZ junto a Trinidad, Darwin y María Belén Aedo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Los tesoros del museo 
histórico de Lota

Una mirada a la historia entrando a la 
casa que se conserva desde 1864 ofrece el 
Museo Histórico de Lota. Junto a una na-
rración de Isidora Goyenechea, se resca-
ta la cultura lotina desde sus inicios, con-
tando el sentido de la historia del carbón 
en la zona junto a las vivencias de la fami-
lia Cousiño.

ISIDORA 
GOYENECHEA.

JUANA ROSALES, Felipe Navarrete y Marcela Fuentes.

Día de relax en 
Camino del Agua

Para escapar de la rutina y el estrés, de 
quienes ya volvieron al trabajo, una buena 
opción para escapar el fin de semana es el re-
cinto Camino del Agua. Este lugar cuenta con 
piscinas y tinajas para relajarse y pasar un ex-
celente momento en familia o junto a seres 
queridos.

CRISTIAN y Cristóbal Gallardo junto a Morin Hernández.

PABLO NILO, Carmen 
Gloria Leiva y Florencia 

Rodríguez.

RODRIGO y Simón Anríquez.

ANDREA MARTÍNEZ, Rodrigo Hermosilla P, Claudia Pucheu, Rodrigo 
Hermosilla L, Claudia Hermosilla P, Diego Otto, Vicente Pucheu y Florencia 
Espinoza.

ISIDORA VARGAS y Marcia Cifuentes.

KATHERINE 
SALVO y 
Alonso 
Figueroa.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MAURICIO 
MAULEN y 
Marcela 
Oviedo.

YERKO DÍAZ y Katherine Soto.
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A falta de dos semanas para su 
cuarta edición, el festival REC, 
Rock en Conce está desarrollando 
diversas acciones para acercar la 
comunidad a esta nueva versión. Y 
en ese sentido, algo que segura-
mente les interesa a todos los que 
quieren asistir es qué artistas esta-
rán el sábado 3 y quiénes el domin-
go 4 en el Parque Bicentenario. Y si 
bien los horarios de cada presenta-
ción aún no están completamente 
definidos, lo que sí se anunció fue-
ron los protagonistas que tendrá 
cada jornada. 

Los Plumabits, Lucho Astudillo, 
Prenauta, Hades Inc., Veneno, 
Cómo Asesinar a Felipes, López, Si-
nergia, Ases Falsos, Javiera Mena y 
Fito Páez serán los encargados de la 
cartelera del día inaugural de la 
cita. Y para la jornada de clausura, 
el programa contempla las presen-
taciones de Achú, Fieromonos, 
Adolescentes sin Edad, Kuervos del 

Casa de Salud, en calles Brasil con 
Caupolicán, con una tocata que 
tendrá como protagonista al grupo 
Cómo Asesinar a Felipes, quienes 
estarán acompañados de Billy 
Gould, emblemático bajista del 
grupo Faith no More. 

 
Video promocional 

Entre las actividades de difusión 
que está llevando a cabo el festival, 
se cuenta un clip que será liberado 
durante este fin de semana.  

El trabajo se realizó la semana pa-
sada en distintos puntos de la ciu-
dad, y en su desarrollo participaron 
músicos de las bandas locales que 
serán parte de esta nueva edición 
del evento.  

La pieza audiovisual estará dis-
ponible para todos a través de la 
web page de Rock en Conce y en el 
sitio ww.rockenconce.cl.

FOTO:GENTILEZA REC

Sur, Peter Ron, Los Miserables, Dul-
ce y Agraz, Lanza Internacional, 
Camila Moreno, Pedropiedra y Pri-
mal Scream. 

El orden que tendrán los artistas 
cada día debería ser en el mismo en 
que fueron mencionados más arri-
ba, con los invitados internaciona-
les cerrando ambas jornadas. De to-
das maneras, esto sigue sujeto a su-
frir cambios, según lo estime la 
producción de la cita.  

 
Tocatas paralelas 

Como ha sido habitual en las 
ediciones pasadas, habrá un ciclo 
de espectáculos complementarios 
al festival, que sirven para apoyar 
las labores de difusión y también 
dar cabida a artistas que no esta-
rán en la parrilla de la cita y a al-
gunos que sí dirán presente pero 
que en este otro escenario pue-
den llevar a cabo presentaciones 
más extensas. 

El programa, que lleva por nom-
bre “Escudo Sideshows”, comenza-

rá el jueves 1 de marzo en El Aver-
no, con el grupo Mantarraya como 
protagonista. La banda penquista, 
que está logrando éxito en todo el 
país con los singles de su segundo 
disco “Pornografía”, tiene un nexo 
muy cercano con este festival: fue 
parte de su segunda versión y tam-
bién mostró su música en “REC en 
la playa”, actividad realizada en el 
2017. 

Al día siguiente, también en El 
Averno como escenario, será el tur-
no de Lanza Internacional, grupo 
conformado por los ex Bunkers 
Mauricio y Francisco Durán, en 
compañía del baterista mexicano 
Ricardo Nájera, y que, desde su de-
but la temporada recién pasada, se 
ha alzado como una de las gratas 
novedades de la actualidad del rock 
chileno. 

Este ciclo tendrá su última jorna-
da el sábado 3 de marzo. Como una 
manera de celebrar lo ocurrido en 
el primer día del festival, los “Escu-
do Sideshows” se trasladarán a 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Se realizará el primer 
sideshow, en El Averno, que 
será protagonizado por 
Mantarraya. 

de marzo
1

Este fin de semana se libera-
rá un video promocional, 
protagonizado por músicos 
que estarán en el festival. 

Nuevo spot con 
artistas locales

REC afina su parrilla y anuncia 
cómo serán sus sideshows

NOVEDADES CUANDO SE ACERCA LA CUARTA EDICIÓN DEL FESTIVAL

Se definió qué artistas estarán el sábado 3 de marzo y quiénes el domingo 4. Además, 
habrá tres tocatas previas al evento. 

DULCE Y AGRAZ es una 
de las cantantes que 

aparece en el videoclip 
promocional del festival.
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Los villanos de las circunstancias 
aterrizan por cuarta vez en Chile
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QUEENS OF THE STONE AGE

Este miércoles 21 en el Arena Movistar, la banda de Josh Homme 
presentará uno de los discos más provocadores de su carrera; un 
exquisito coqueteo con su propias oscuridades.   

Mientras algunos iluminados profe-
tas de la industria discográfica pro-
claman a los cuatro vientos que “el 
rock ha muerto”, a punta de discos 
brillantes y patadas en la cara (literal), 
los Queens of the Stone Age se han 
encargado de demostrar lo contrario. 
Eso sin importar que los Grammys los 
ignoraran premiando a un grupo de se-
gunda división, o que por primera vez 
no se televisara la premiación a los ex-
ponentes del género. 

Y es que más allá de discusiones 
estériles, la banda liderada por Josh 
Homme ha optado por el camino 
difícil: publicar discos ambiciosos, 
con la clara aspiración de que se 
transformen en clásicos inmedia-
tos, en una época de orfandad en 
que los dioses del rock entraron en 

clara fase de extinción.  
Algunos dirán que lo mejor de la 

banda oriunda de Palm Dessert  que-
dó a principios de la década pasada, 
entre la energía juvenil y la rabia desa-
tada de discos fundacionales como 
Rated R o Songs for the Deaf. Sin embar-
go, para quienes no se han perdido ca-
pítulo de su evolución, es evidente que 
Like a Clockwork (2013) y Villains 
(2016) marcan un hito importante 
para una banda que se aproxima a 
cumplir 25 años: la madurez. 

Una madurez que han alcanzado 
corriendo riesgos y buscando nuevos 
derroteros para un género que está le-
jos de agotarse. De la mano del produc-
tor Mark Ronson, más conocido por su 
trabajo en el pop con Adele, Lady Gaga 
o Amy Winehouse, Villains emerge 
como un disco tal vez más bailable, 
aunque el anglicismo preciso sea groo-

vy. Un coqueteo bastante en-
gañoso con lo comercial, 
para un trabajo que sabe 
ser al mismo tiempo oscu-
ro y sensual, profundo e iró-
nico, melódico y corrosivo. 

Y es que, Homme deja que 
el diablo meta la cola desli-
zando en sus letras referen-
cias de su intensa biografía, en 
un ejercicio que puede resul-
tar tan sanador como conde-
natorio. Una provocación que 
resume en la canción que cie-
rra y que da nombre al disco: 
“Sé que la vida sigue/ eso es lo 
que me asusta tanto/ no tengo 
intenciones de dejarlo partir”.

Francisco Bañados Placencia 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FRANCISCO BOZÁN ANTICIPA EL DUELO DE HOY ANTE CURICÓ
Los números son lapidarios y en 

el Campanil lo saben. La llave ante 
Vasco da Gama y los choques ante 
O’Higgins y Temuco le dieron sólo 
un punto a UdeC. Una estadística 
que no pretenden olvidar, sino de la 
cual aprender para, desde hoy a las 
20:30 horas, dejar atrás y sumar su 
primera victoria oficial del año. 

“Terminamos de jugar con Unión 
Española dos partidos (en 2017) y 
en poco tiempo ya estábamos en 
cancha. Los jugadores no tuvieron  
descanso ni vacaciones y, proba-
blemente, se generaron cosas que 
el equipo fue tomando como expe-
riencia y aprendizaje. Es muy malo, 
en lo numérico, este comienzo de 
año. Tenemos solamente un punto. 
Desde el aprendizaje siento que es 
muy positivo y lo demostramos con 
un paso ante Temuco. Sentimos 
que ese envión se debería volver 
regular durante el resto del cam-
peonato”, analizó el DT de UdeC, 
Francisco Bozán.  

Para aquel objetivo, y sacudirse 
de un mal comienzo de temporada, 
el rival a vencer hoy es Curicó Uni-
do, que llega en condiciones simi-

“Este debería ser el 
partido donde se dé 
un buen resultado” 

lares al Ester Roa Rebolledo. 
 El equipo albirrojo logró salvar 

la categoría el año pasado, y en esta 
temporada apuesta a no pasar sus-
to con el descenso, aunque ya cayó 
en los dos partidos que van de tor-
neo, ante San Luis (0-1) y Universi-

dad Católica (1-3). 
“Sabemos en la situación que 

ellos vienen, pero serán un rival 
muy duro. Tienen comportamien-
tos ofensivos y defensivos que son 
tan claros, que son muy difíciles de 
contrarrestar. Le costó bastante a 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Campanil necesita un triunfo urgente esta noche en el 
Ester Roa. Tras cuatro partidos oficiales, incluyendo la 
Libertadores, la UdeC sólo ha logrado sumar un punto.

San Luis superarlos y a Católica 
tampoco le fue fácil, porque ahí 
(Curicó) se generó muchas ocasio-
nes de gol. Tendremos que estar 
muy concentrados para sacar el 
partido adelante”, agregó Bozán. 

 
Revancha 

El 23 de septiembre de 2017, en el 
mismo recinto donde chocarán 
hoy, UdeC perdió 0-1 ante Curicó 
con gol de Gary Tello. ¿El de hoy 
será un partido muy distinto a ese? 
Bozán no lo cree así. “En su oncena 
ellos tienen seis jugadores diferen-
tes a los que nos enfrentaron esa 
vez, ahí hay un gran cambio, pero  
sigue siendo el ‘profe’ Marcoleta 
quien está a cargo. Tiene una forma 
muy clara y consolidada de jugar. 
Más allá de los resultados, Curicó 
demuestra que sabe a lo que juega 
y, por eso, siento que en este parti-
do la concentración será clave para 
ser protagonistas los 90 minutos, 
lograr convertir la mayor cantidad 
de veces y dejar el arco en cero”, dijo 
el entrenador auricielo.  

 
Puntos vitales 

Siempre ganar es importante, 
ojalá jugando bien, pero ahora más 
que nunca, el Campanil necesita 
sumar los tres puntos esta noche 
para no estancarse en el fondo de la 
tabla. Por mucho que vayan sólo 
tres fechas después del partido de 
hoy, a fin de año suelen echarse de 
menos los puntos perdidos a inicios 
de temporada. “Nos preparamos 
ante Vasco, O’Higgins y Temuco 
para ganar, pero no se nos dio el re-
sultado. Sentimos que este debería 
ser el partido para ello, en base al es-
fuerzo y la cohesión del equipo. Las 
cosas en el mediano plazo nos de-
biesen salir. Esperamos que ese me-
diano plazo sea Curicó Unido”, sen-
tenció el DT. 

 
Historial favorable 

El de hoy será el décimo duelo  
entre el Campanil y Curicó. Ambos 
equipos chocaron por primera vez 
en 2009 y UdeC se impuso con gol 
de Juan Cabral. Desde ahí hubo 
cuatro triunfos para los auricielos, 
dos empates y dos victorias del 
equipo “tortero”.  

La última victoria de UdeC fue en 
Primera B en 2013, con tanto de 
Gabriel Vargas, quien hoy jugará 
para el cuadro visitante. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Fue una de las figuras de la campaña de  
Naval la temporada pasada en Segunda y no 
tuvo oportunidad para mostrar su poderío 
goleador en el Campanil.  

El delantero paraguayo, Arnaldo Castillo, 
que pertenece a UdeC, jugará esta temporada 

en Fernández Vial, al que llega en calidad de 
préstamo desde los auricielos. 

“Me pone orgulloso y contento llegar a este 
club. Es muy satisfactorio que el entrenador 
me haya pedido”, dijo el atacante, que desde el 
lunes se integrará a la pretemporada vialina.

“Paragua” Castillo lleva sus goles a Fernández Vial

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

C. Muñoz 
G. Pacheco 
F. Muñoz 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
F. Manríquez 
P. Morales 
H. Droguett 
J. Benítez 
S. Silva 
J. Meneses

CURICÓ UNIDO

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

J. Deschamps 
D. Díaz 
F. Bechtholdt 
E. Godoy 
D. Franco 
M. Cortés 
C. Cisternas 
M. Briceño 
N. Gauna 
G. Vargas 
M. Quiroga

L. Marcoleta

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20:30 
Árbitro: José Cabero
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CDE Inger realizó su 1ª regata familiar 
Como una experiencia digna de 

repetir calificaron los participan-
tes de la primera Regata Familiar 
organizada por el CDE Inger, en 
San Pedro de la Paz. 

 Un total de 11 regatas, sobre 
una pista de 250 metros, confor-
maron el atractivo desarrollo de 
las nerviosas tripulaciones que 
manejaron los botes singles y do-
ble par con tripulaciones tanto de 
damas como de varones. 

Una instancia donde no impor-
taron los cronos ni la clasifica-
ción alcanzadas en la meta. Lo 
que verdaderamente valió fue 
competir alegremente entre her-
manos, primos, padres, hijos y 
abuelos, es decir, en un ambiente 

Fonseca, Javiera y José Ossa; Ma-
tías Cárdenas, Óscar Llancafil, Ja-
vier Concha y Juan Labra, quienes 
junto a  con sus padres, fueron los 
grandes animadores de la innova-
dora justa remera. 

El entrenador Carlos Alarcón 
Irribarra, mentor de la inédita 
competencia, se refirió a la moti-
vación  de organizarla. “El primor-
dial objetivo fue integrar a los pa-
dres y familiares de nuestros me-
nudos remeros en nuestra tarea 
formativa. Una manera para que la 
familia en su conjunto se compro-
meta aún más en el apoyo que les 
brindan a diario a los deportistas 
en sus difíciles y tesoneros entre-
namientos”, explicó.

FOTO:CDE INGER

UNA JORNADA INÉDITA se vivió en la Laguna Chica de San Pedro de la Paz.

plenamente familiar. 
 

Nuevos nombres 
   “Muchas gracias por permitir-

me haber remado junto a nues-
tros hijos”, testimonió  un padre al 
bajarse del bote, mientras otra par-
ticipante decía con satisfacción 
que, “deberían repetir tan agrada-
ble competencia”. 

Hubo eliminatorias y finales, 
aunque no ganadores, porque sólo 
importó competir. Para la historia 
de la novedosa actividad quedarán 
los binomios de  Josefa y Fabiana 
Ceballos; Amanda  y Braulio Ara-
neda; Héctor Bascur, Cristóbal  Va-
lenzuela , José Pablo Ureta, Diego 
Cataldo, Tania Llancafil, Rocío 

A hacerse 
respetar en 
casa en una 
instancia  
sin margen 
de error

UDEC RECIBE A U. CATÓLICA POR LA LNB
 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Luego de tres semanas sin duelos 
oficiales, el Campanil buscará 
quedarse con los dos primeros juegos 
de semifinal de la Conferencia Centro.

La UdeC vuelve hoy a la compe-
tencia en la Liga Nacional de Bás-
quetbol. Tras disputar su último 
duelo de la fase regular el 27 de ene-
ro, el Campanil debió esperar por su 
rival en las semifinales de la Confe-
rencia Centro. Y justamente, debe-
rá enfrentar al último elenco con el 
que jugó oficialmente: la Universi-
dad Católica. La serie, al mejor de 
siete partidos, comenzará con dos 
duelos, esta noche y mañana, en la 
Casa del Deporte, ambos progra-
mados a las 20 horas. 

Mauricio Cisternas, pivot y capi-
tán del conjunto auricielo, comen-
tó cómo se han preparado para este 
enfrentamiento. “Estamos muy 
contentos, con muchas ganas de 
volver a jugar, que es lo que más nos 
gusta hacer a todos. Hemos trata-
do de trabajar de la manera más in-
tensa posible, todos los días, pen-
sando que Católica es un equipo 
que impone un alto ritmo los 40 
minutos”, dijo. 

Además, Cisternas señaló que es-

tán conscientes que los cruzados 
llegarán con mayor ritmo de juego, 
pues para alcanzar un lugar en se-
mifinales debió disputar una llave 
previa con Tinguiririca, al que ven-
cieron por 3-1. 

“Sabemos que ellos estarán me-
jor en ese aspecto, pero también 
estamos claros en nuestras capaci-
dades, lo que podemos realizar. He-
mos trabajado de buena manera, el 
ambiente del equipo es de los me-
jores, muy motivados y con todas 
las ganas de quedarnos con estos 
primeros dos encuentros en nues-
tra cancha”, aseguró. 

 
Localía que vale oro 

Durante la fase regular, ambos 
elencos se midieron en cuatro oca-
siones, dos en Concepción y dos en 
Santiago. El saldo fue favorable a la 
UdeC por 3-1, aunque según indicó 
Cisternas el único duelo que sirve 
más de referencia es el último, cuan-
do en la Casa del Deporte el Campa-
nil se impuso por 83-75 y aseguró el 
segundo lugar de su conferencia.   

“Este fin de semana nos enfren-

quedado fuera en semis u otras ins-
tancias similares, es porque no he-
mos sido capaces de defender la 
ventaja de campo que ganamos en 
la fase regular. En etapas como la 
que vamos a empezar a jugar aho-
ra, no hay margen de error, y por eso 
en casa tenemos que entrar con-
centrados, muy intensos y poder 
plasmar nuestro juego desde un 
comienzo”, cerró Cisternas. 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Una llave al mejor  
de siete encuentros

Luego de estos dos 
duelos, la serie continuará el 
3 y 4 de marzo, en el estadio 
Palestino en Santiago. 

De ser necesario, el 
partido 5 será el 7 de marzo 
en Concepción, el N° 6 en 
Santiago el 10 y el juego 7 en 
la Casa del Deporte, el 14. 

taremos a un equipo con el que solo 
nos medimos en ese partido, pues 
tuvo varios cambios importantes. 
Se incorporaron, por ejemplo, 
Christian Díaz y Felipe Contreras, 
que son dos jugadores de experien-
cia y le brindan más opciones a Mi-
guel Ureta”, dijo. 

El pivot también destacó que en 
este tipo de series resulta funda-
mental mantener la ventaja de la lo-
calía cuando se tiene, y que es algo 
que le ha pasado la cuenta a la 
UdeC en campeonatos anteriores. 

“Desde que llegué acá, cuando 
hemos perdido finales o hemos 
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Se acaba el verano y con ello 
también una de las competen-
cias motor más llamativas que se 
corren en pistas de la Región.  

Se trata del Campeonato Re-
gional de Motociclismo de Velo-
cidad Bío Bío 2018, evento que 
disputará  su sexta fecha y final el 
próximo 25 de febrero en el Autó-
dromo Municipal de Cabrero. 

Máquinas de alta potencia pro-
venientes de Temuco, Los Ánge-
les, Chillán, Concepción, Coro-
nel, Linares y Santiago, darán 
vida a la prueba, donde los de-
portistas extremos de las distin-
tas categorías se enfrentarán 
para defender o arrebatar puntos 
claves para la definición de los 
mejores de la temporada. 

 
Por la gloria 

En la categoría superior Súper 
Bike (600-1000 cc), la lucha se 
concentra en Christian Bascur, 
Roberto Araneda y Fabián Val-
dés, que prometen una lucha sin 
descanso en el asfalto cabrerino. 
Lo propio sucede en la serie F3 
(300 cc), donde estrechos puntos 
separan a los pilotos Giuliano 
Muñoz, Brian Lunny Muñoz, Ro-
drigo Cifuentes y Rodrigo Val-
dés, todos ellos de Coronel.  

Por su parte, en la Categoría F2 
(200 cc), el casco del Team Nova 
Motos, Andriu Milla, ya tiene ase-
gurado el título. Sin embargo, 
son varios los que aspiran a com-
pletar el podio comenzando por 
Francisco Hinojosa (Concep-

ción), Herman Lee Hormazábal 
(Chillán) y Ricardo Moyano (Tal-
cahuano).  

La categoría, por su parte, F1 
(150 cc) tiene al experimentado 
piloto de Chillán, Rodolfo Her-
mosilla, como sólido líder, sien-
do escoltado por Ítalo Bofi (Con-
cepción) y  el chillanejo, Claudio 
Zapata. 

Adicional a ellos, se sumarán 
destacados pilotos de nivel na-
cional que están por confirmar 
su presencia, tal como afirmó el 
productor del evento, Miguel Án-
gel Ayala. “Estamos trabajando 
intensamente en esta fecha fi-
nal, existe mucha motivación de 
los pilotos por la final de este 
campeonato que cada año se 
vuelve más competitivo. Los mis-
mos deportistas han ido evolu-
cionando su nivel de competi-
ción día a día, cada vez corren 
más rápido y con mejor control, 
así es que sin duda será un espec-
táculo de  velocidad extrema que 
no se pueden perder”.

 FOTO:AYALA PRODUCCIONES

CAMPEONATO REGIONAL DE MOTOCICLISMO DE VELOCIDAD 

El festival en dos 
ruedas llega a su fin
Pilotos de todo el Sur de Chile calientan motores para la última 
fecha del torneo, que se corre el 25 de febrero en Cabrero.   

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

A cargo de la productora de 
Deportes Extremos  AXP, el 
torneo partió en 2015 y es el 
único de Bío Bío. 

Evento inédito 
para la Región

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío queda nulo cheque emitido con Nº 2255028 del Banco Estado 
correspondiente a la cuenta corriente Nº 0209216775, por un monto de 
$1.448.310.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/20 13/30
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

12/32
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

14/32
TALCA

13/30
ANGOL

13/29
TEMUCO

13/20
P. MONTT

14/19
DOMINGO

12/18
LUNES 

12/19
MARTES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Alexis

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Paicaví 1122

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N° 2334 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand  
• Av. Colón 242
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